

DIRIGE:  
Juventud Universitaria Católica  
COMITE RESPONSABLE:  
Enrique Brenes Oreamuno  
Manuel R. Yglesias Echeverría

# SENDA

Organo de la Federación Estudiantil Católica

ADMINISTRADORES:  
Claudio Gutiérrez Carranza  
Tel. 4636 — Apt. 1279  
Bernardo Monge Otárola  
Tel. 4149 — Apt. 555

AÑO I

SAN JOSE, COSTA RICA, SETIEMBRE 1946

No. 2

## En torno a la Segunda Enseñanza

Escribe: Espectador

(Continuación)

II

Vuelvo a recordar a mis lectores que estos artículos tienen como objetivo ofrecerles un temario de meditación; mis ideas aparecen esquematizadas. Estudiantes ellos, tienen el deber de incorporarlas o de rechazarlas de sus convicciones, previo un trabajo personal de reflexión.

### LOS PROBLEMAS DE LA POST - GUERRA

Estos existen ciertamente, porque sería estúpido el que catástrofe tan inmensa, tan profunda, tan grotesca y tan necesaria, no se hiciera sentir en los problemas educacionales, señaladamente en el de la Enseñanza Secundaria, donde la educación es antes que la ilustración tal como lo exige la especial psicología de los jóvenes.

Pero, en qué consiste ese problema de la post-guerra, tan traído y llevado en estos momentos? Si queremos ser sinceros, él se reduce a ciertos puntos muy hondos: Vamos por buen camino? Podremos seguir adelante o la realidad tremenda de las cosas nos impone perentoriamente una revisión y hasta una medular rectificación de los principios que persiden nuestra civilización?

Ya se han significado tres corrientes a este respecto: a) la de que esta coyuntura histórica constituye una magnífica oportunidad para imponer a como haya lugar el extremismo que lógicamente se infiere de los principios morales que han causado la catástrofe; b) la de aquéllos que, pretendiendo ignorar la hondura de la crisis, tratan de convencerse ingenuamente de que podremos seguir adelante por el mismo camino gris e indefinido; c) la de que hay

que buscar en el sentido común, alguna vez perfectamente reflejado en la historia, el criterio para orientarnos y salir de donde estamos.

Mi parecer es este: Hace siglos que criminalmente se va agravando la situación humana en lo que tiene de espiritual. En nuestra época, en nombre de la libertad, la ciencia y la filosofía han encadenado a ese Prometeo — por más señas, al hombre redimido por Jesucristo — al fatalismo, denominado evolucionismo, trasformismo, freudismo, socialismo, vitalismo irracional, etc. A golpe limpio, han desgajado de la cabeza del hombre la hermosa idea de la posibilidad de su regeneración humana, de su reintegración a un orden que le pertenece por su propia naturaleza. Se sospecha de su inteligencia, de su voluntad y, aunque digan lo contrario, de su libertad, porque niegan la Verdad. El hombre se siente

como en el deber de dejarse arrastrar por las fuerzas cósmicas, contra las cuales ignora ya si puede erguirse. De esta concepción bochornosa, bastante complicada, la lógica de la realidad crucificada ha sacado tremendas conclusiones, que han envenenado todo, principalmente la filosofía educacional. A la vista de tales ruinas, bastará cambiar elegantemente de postura? No. Quien no vea en el caos de la post-guerra una fundamental crisis del hombre, carece del derecho de opinar acerca de nuestros más medulares problemas

Ahora, desgraciadamente, hay que empezar por preguntarse: **QUE ES EL HOMBRE.** Si alguna ventaja ha traído la guerra, es la de haber conseguido poner en contacto con nuestra embotada y envilecida sensibilidad ese problema. Agotadas las fuerzas acumuladas por edades humanas tanto en lo moral como en lo intelectual, incapaces de vivir ya a expensas de esos ahorros legados por nuestros padres, tenemos ante nuestros espantados ojos la trágica cuestión: qué es el hombre. La orgía humana ya no puede

continuar por más tiempo. El hombre se ha perdido a sí mismo. Y, dónde lo reencontraremos? En Grecia y Roma o en Moscú? O es que seguiremos viviendo en Babilonia?

Juzgo necesario retrotraer la cosa hasta donde lo he hecho, pues, como se verá, la otras también — piden una Enseñanza Secundaria — y las reforma no de detalle, sino de fondo. La enseñanza, como el estudio, son partes de nuestra vida, y no detalles autónomos de ella. Querámoslo o no, habremos de vivir orgánicamente, porque organismos somos; el atomismo es un absurdo.

### CIENTICISMO O HUMANISMO

Yo no encuentro en la post-guerra otra cuestión más penitencia y esencial que la siguiente: el hombre está reducido a fragmentos por la civilización cienticista. Y si me pregunto por la causa, respondo: por el cienticismo, convertido en técnica y en fuente de dinero.

Existe una experiencia en el fondo de nuestra común des- Pasa a la Pág. DOCE

## PROGRAMA SOCIAL CRISTIANO EN EL NUEVO GOBIERNO DE COLOMBIA

Bogotá, (NC). — "He prometido gobernar el país según las grandes directivas de las Encíclicas Sociales", declaró el Dr. Mariano Ospina Pérez, Presidente de Colombia, en una entrevista al semanario "Justicia Social" de esta ciudad.

"Los Pontífices, desde León XIII hasta nuestros días, han venido alentando a la cristiandad para que actualice en la vida de los pueblos la doctrina de justicia y caridad del Evangelio; pero los católicos en muchas ocasiones han puesto oídos sordos a la voz de los Papas", dijo el Dr. Ospina.

El mandatario disertó en su vida privada repetidamente sobre las Encíclicas Sociales,

ca Javeriana, ya en los Circuitos de la Universidad Católica Obreros del Padre José María Campoamor en Bogotá, ya en las asambleas de trabajadores y juventudes católicas de Medellín.

"Mi conocimiento de las Encíclicas — comentó en su entrevista — no es de estos días ni las he alegado como temas de propaganda electoral.

No sólo creo que se pueden aplicar a Colombia, sino que he prometido gobernar al país según sus grandes directivas".

El Dr. Ospina puso de relieve la tendencia recristianizadora en Europa. "En Francia es un partido muy poderoso y nacido de la entraña misma — Pasa a la Pág. DOCE

## Se reorganiza la A. C. en Alemania

Berlín, (NC). — Bajo la presidencia del Excmo. Mons. Josef van der Velden, Obispo de Aquisgrán, se llevó a cabo en Muenchen - Gladbach una reunión que acordó restablecer con carácter nacional

la organización alemana de Acción Católica, la **Volksverein fuer das Katholische Deutschland**, que antes de la guerra tuvo sus oficinas en esa misma ciudad, y que fué suprimida por los nazis.

## Georges Bidault, SU PARTIDO POLITICO Y SU VIDA

Ricardo Herrera Mata

Quando en Setiembre de 1944 el general Charles de Gaulle presentó su Gobierno Provisional a la élite parisiense en el Palacio Chaillot, el Ministro de RR. EE. Georges Bidault, un oscuro profesor de historia que había llegado a ser Presidente del Consejo Nacional de la Resistencia, delineó en su discurso los principios de lo que él llamó "la revolución por la Ley". Ni la mayoría de los que lo oyeron, que poco o nada sabían de aquel hombre-cillo de aspecto nervioso y modales de autómatas, ni el mismo De Gaulle, que sólo había nombrado a Bidault como tributo al gallardo movimiento de resistencia, pusieron gran atención a sus palabras. Sin embargo, menos de dos años más tarde, la



MR. GEORGES BIDAULT.

actual Presidente de la República Francesa, católico ferviente y gran líder del movimiento de Resistencia, a quien se atribuye el hecho verdaderamente sorprendente de haber publicado, durante todo el período de la ocupación alemana, un periódico clandestino, de 20 páginas, editado tres veces por semana.

Facultad de Ingeniería

"Revolución por la Ley", que los observadores franceses han dado en llamar la "Segunda Revolución", ha encontrado tal eco en el corazón de Francia que en las últimas elecciones, un país que ha elegido gobiernos socialistas por muchas décadas, dió el poder a Bidault y a su partido católico, el Movimiento Republicano Popular (M. R. P.)

Al par que la democracia nacía de la Revolución Francesa, nació también de ésta la corriente de materialismo que dió como resultado los sistemas totalitarios conocidos como nazismo, fascismo y comunismo. El M. R. P., con su insignia "Cristianismo y Democracia", aspira a salvar ésta última oponiendo los ideales cristianos a la corriente — Pasa a la Página 11

EDITORIAL

# NUESTRO PRONUNCIAMIENTO

Publicamos a continuación el pronunciamiento oficial que la Juventud Universitaria Católica costarricense, secundando la invitación hecha a los grupos de Acción Católica por el Excmo. Señor Arzobispo de San José, emitió, por medio del Comité de Radio el día 25 de Agosto del corriente, sobre el dogma de la Asunción:

"Hoy se dió lectura en las Iglesias a una circular del señor Arzobispo, quizá la más importante en muchos años, dada la trascendencia del tema en cuestión. Se trata, amigos lectores, como ya se habrán enterado, del llamamiento que ha hecho el Santo Padre a todas las autoridades de la Iglesia, para proclamar oficialmente, a pedido reiterado de toda la cristiandad, el dogma de la Asunción a los cielos de la Virgen María.

Estos momentos son de gran solemnidad para todo católico.

La resurrección de la Virgen ha sido, más que una tradición, una verdad que brota espontánea del dogma de la Encarnación. Podríamos decir que es su sombra, y mientras más luminosa es la fe en el gran misterio del Dios hecho Hombre, la sombra que proyecta, la Asunción de la Virgen, es más clara y precisa.

Si la santidad del Hijo exige la Inmaculada Concepción de la Virgen que le dió el ser, por iguales razones, la Inmaculada Concepción exige la preservación y glorificación del cuerpo de María.

La inmediata sentencia de la culpa original, fué:—"Polvo eres, y al polvo te has de volver".—Si la Virgen María fué exenta de la culpa, no podía estar sujeta tampoco a la sentencia.

Según la doctrina, si nuestros padres no hubieran pecado, habrían pasado a disfrutar en cuerpo y alma, de la gloria eterna. Exactamente como sucedió con la Virgen, exenta del pecado original por voluntad divina.

Esto es lo que la Iglesia va a proclamar dogma de la Fe. Hasta ahora, quien no lo hubiera aceptado, no pecaba más que de temeridad o ignorancia; pero de promulgarse el dogma, quien no lo acepte será anatema, y estará por consiguiente fuera de la Iglesia.

El Santo Padre pide su pronunciamiento a todos los obispos sobre el punto, y éstos ya están mandando sus contestaciones a la Santa Sede.

Es deber de todos los católicos pedir a Dios su asistencia en estos decisivos momentos, y al Espíritu Santo las luces de su inspiración, para que el Santo Padre decida sobre tan importante doctrina.

A pedido del señor Arzobispo, habrá rogativas en ese sentido; los sacerdotes expondrán en sus pláticas lo fundamental del dogma a proclamar, y es el Santo Padre el que dará la definición final e infalible al respecto.

Encarecemos de nuevo, amables lectores, vuestra cooperación en las oraciones que en todo el mundo invocan el auxilio divino; que el Espíritu Santo ilumine con su inspiración al doctor y maestro de la Iglesia, el Santo Papa, y que el mundo vea una vez más el cumplimiento de aquella promesa:

"Y yo estaré con vosotros hasta la consumación de los siglos."

Para sus **MARCOS**

CUADROS

ESPEJOS

PORTARRETRATOS

SUVENIRES

**FABRICA DE ESPEJOS Y MARCOS**

# "Llerandi"

Esquina diagonal a la Biblioteca Nacional

## La Gloriosa Conversión del Pastor Martín Niemoeller

Nos ha parecido de gran importancia dar a conocer a nuestro público lector, la conversión al Catolicismo del más célebre pastor protestante de Alemania y señalar algunos datos biográficos de su fecunda vida, los más importantes.

Martín Niemoeller fué un destacado participante en la Primera Guerra Mundial, siendo principalmente distinguido en el mando del submarino alemán U. 67. Firmado el armisticio, ingresó a un seminario luterano, llegando a consagrarse pastor en la *Jesus Christus Kirche*, Berlín.

Su actuación como pastor fué luminosísima, de ello nos habla el libro publicado por el pastor Báez Camargo, bajo el seudónimo Pedro Gringore, titulado "*Martín Niemoeller*", esta publicación tiene consagradas largas páginas a la fuerza de voluntad, al valor y a la entereza de "este hombre que se convirtió en la esperanza y el centro de toda la vida protestante de Alemania".

Niemoeller es calificado por el autor, "el nuevo mártir del cristianismo moderno", que "hace recordar a Moisés, Josué, Nehemías, los profetas, Juan autista, San Pablo, etc."

Con el advenimiento de Adolfo Hitler al gobierno alemán, y con el desempolvamiento que el Nacionalsocialismo hizo de la teoría racial, especialmente del antisemitismo, ocurrió lo inevitable, el

choque entre el nuevo partido político y el más ilustre Pastor alemán. Martín Niemoeller, hombre culto y de gran sinceridad en sus principios, se convirtió en el opositor más destacado, junto con algunos obispos y sacerdotes católicos, del régimen hitlerista.

Desde la cátedra sagrada y la prensa, Niemoeller ataca con gran fuerza y magistralmente al sistema nazi.

En julio de 1937 es hecho prisionero por primera vez; en marzo de 1938 es condenado a pagar una multa de 800 dólares y a sufrir siete meses de prisión. Después de haber cumplido su condena, permaneció en la cárcel mucho más tiempo, hasta que fué puesto en libertad para ser enviado inmediatamente a un campo de concentración. Fué sometido a un régimen de media ración alimenticia, a doble trabajo y bajo rigurosa incomunicación. Tuvo que trabajar partiendo piedra, abriendo zanjas y construyendo calles, como cualquier peligroso delincuente.

Entre sus compañeros, estaba el sabio sacerdote P. Rupert Mayer, quien también había alzado la voz en favor de la justicia cristiana.

Es en esta trágica circunstancia que la personalidad de Niemoeller toma los tonos más atractivos, su sinceridad y férrea voluntad lo han lle-

vado a convertirse en una de las personas más escarnecidas y odiadas por los dirigentes del nuevo orden alemán. El odio que Hitler profesaba a este hombre era insondable, pues toda persona, aun de las más cercanas a él, que intercediera en favor del reo, caía inevitablemente en desgracia con el Fuehrer.

El obispo de Berlín fué víctima de violentos ataques por parte de la camarilla de Rosenberg, pues había ordenado que se hicieran rogativas en todas las iglesias en favor de los pastores presos por la fe.

En el campo de concentración, Niemoeller conoce personalmente a un sacerdote de la Compañía de Jesús, por quien se entrega a la lectura de libros católicos.

...Luego, Niemoeller sigue ascendiendo por la pendiente, a veces árida y dolorosa, que lo ha de conducir a la religión Católica.

... "El más ilustre prisionero de Hitler" se ha unido a la uminosa pléyade que forman los protestantes conversos al catolicismo; su nombre se unirá al de Newman, Manning y tantos otros pastores destacados.

Ellevamos votos a Dios, para que la conversión del Pastor Martín Niemoeller sea el primer paso por el retorno de nuestros hermanos cristianos al redil de la Iglesia.

## DIALOGOS

JACQUES MARITAIN.

### VIVIR PELIGROSAMENTE

Vivir peligrosamente. La única manera que está libre de fanfarronadas y de engaño, es vivir en cristiano: no robar nada al amor sin quitar nada a la ley.

Fácil es practicar la ley sin amar, y fácil amar despreciando la ley. Pero quien practica la ley sin amar no practica la ley, porque el primer mandamiento es el amor. Y quien ama despreciando la ley, no ama, porque la ley es la primera voluntad de Aquel que nos ama, y que nosotros amamos. Cada día el cristiano entrega su vida, abraza la ley y el amor, que unidos juntamente forman la cruz.

### ESPIRITU

La herejía moderna busca el espíritu en la carne. Planta en ella todos los pecados del espíritu, el orgullo, el desprecio de Dios. Lo que teme ante todo es la verdad.

No amar sino la búsqueda — con la condición de no encontrar nunca—, no querer sino la inquietud, es odiar la verdad.

Los pecados contra el Espíritu son los que destruyen en el hombre aquello mismo que lo dispone para la misericordia: el arrepentimiento, la esperanza, el consentimiento a la verdad... Si muchos de los que no tienen otra cosa que el espíritu en la

Pasa a la Página 7

# SENTIDO SOBRENATURAL DE LA CULTURA

Escribe: Luis Barahona J.

Licenciado en Letras  
y Filosofía.

Por lo que reza el presente título parecerá que de intento dividimos la cultura en dos sentidos, uno hacia arriba, el sobrenatural, y otro hacia abajo, el natural; pues bien, no es así; ello se debe a las necesidades de un lenguaje que refleja al vivo la escisión de lo espiritual en la mentalidad moderna, escisión que nos obliga a constatar dos formas de cultura que por su propia naturaleza deberían reunirse en una unidad superior y que el hombre, esa criatura racional, que muy rara vez actúa racionalmente; ha dado en separarlas, bien que ello implique un descuartizamiento de nuestro propio ser.

Cuando hablamos de cultura, normalmente aceptamos, en sentido filosófico, una forma determinada de visión racional mediante la cual aceptamos el ser, sus propiedades y relaciones, o mejor, el ser y sus categorías; de tal modo que el hombre culto se distingue por una visión tíftana y precisa de las cosas, sin ir más lejos en el proceso de integración cultural. Claro está que esta visión será portadora de un mejoramiento interior, toda vez que ella implica un mayor desarrollo valorativo, base indispensable para el recto ejercicio de la voluntad. Pero cabe preguntarse si la verdadera cultura termina o empieza aquí; si no hay algo así como una doble visión óptica, centrada en la unidad suprema, a manera de una doble perspectiva que nos permita acabalar la imagen real o meta-real de las cosas. Conste que no tratamos aquí de justificar el intuicionismo u otro cualquier sistema filosófico que pretenda coslajar la abstracción intelectual con meros atisbos afectivos o inconscientes. Nos referimos a una super-visión vinculada a nuestra naturaleza por vocación divina, capaz de incorporar a otro orden de cosas donde la realidad metafísica aparece como objeto desnudo y transfigurado en virtud de su proximidad al Ser en sí y a la visión en sí, propia del hombre sepnaturalizado. Porque, si hemos de ser francos, debemos reconocer que la cultura, tal como hoy se la entiende, no es capaz de seguir el ritmo de nuestras inquietudes y angustias; en cierto sentido está exhausta para dar una respuesta eficaz a cada una de las interrogaciones de valor eterno que acuden a nuestra mente. Allí está, sólo, el pensamiento griego con su Idea-pura y su Puro-acto, estableciendo una separación absoluta entre Dios y el hombre, entre lo

perfecto y lo imperfecto; más acá vemos la negación del hombre y la negación de Dios en el uno panteístico de todos los tiempos; y, finalmente, el materialismo dialéctico, negación de la negación, impotente por naturaleza para sustentar el fervor de la vida y la germinación del ideal. Todo lo cual es buena prueba de que la visión meramente discursiva de las cosas, aun cuando nos proponga el modelo de nos proponga el modelo divino platónico, no basta para incorporar a la vida perfecta, esa que es realización interior del bien sumo a que todos aspiramos y que los cristianos designamos con la más bella palabra: beatitud.

Urge, pues, completar la simple visión filosófica del ser con la luz inextinguible de la visión sobrenatural; sólo así podremos dar a la cultura la unidad de que carece, unidad que se ha perdido a fuerza de separar lo que ontológicamente realmente nunca puede separarse, Dios y el hombre, ejes en torno de los cuales gira y girará siempre la cultura, ya que Dios es el Ser, la realidad suprema, objeto último de todas nuestras aspiraciones. Allí está el testimonio irrecusable de los místicos, los más especulativos de los hombres, porque alcanzan la doble visión de que venimos hablando, testimonio que nos dice de un tipo de cultura realmente supernaturalizada y una, en la unidad trascendente del Ser Divino. Leamos a San Juan de la Cruz donde dice, "serle todas las cosas Dios es un simple ser, y sentir la sustancia del alma ya transformada en EP". He aquí el ideal de la cultura en el transvasamiento conservando nuestra personalidad, de la criatura en Dios: la incorporación del propio yo en el Ser; la santificación del hombre por las fuerzas sobrenaturales y por las propias energías naturales. No hay, no puede haber más perfecto ideal de cultura. El mundo necesita de ella con urgencia porque la otra cultura, la meramente natural, es perfectamente ineficaz, no obstante sus generosos esfuerzos por dignificar la persona humana, para contener las fuerzas del mal que ya amenazan con destruir todo lo existente bajo el peso de su propio desarrollo maerial y con desatar las energías bestales mal reprimidas por una moral de conveniencias sin el aliento consolador de las Bienaventuranzas.

Hoy se habla mucho de cultura, especialmente en estos días de post-guerra; todos los espíritus selectos creen necesario estructurar la sociedad

y la vida individual sobre bases estables; para ello propugnan algunos un nuevo tipo de humanismo en el que hallen su debido lugar los más altos valores del espíritu; por desgracia no son pocos los que deliberadamente excluyen los valores sobrenaturales, con lo que rechazan la única vía que conduce a una vida más digna y más perfectamente humana. La humanidad ha vivido ya bastante tiempo bajo el imperio de lo meramente natural; ya es hora de que se le permita probar la eficacia de lo sobrenatural; ¿acaso no significan algo en el largo recorrido de los siglos esos hombres, flor exquisita de la especie humana, que se han transfigurado en alas de la cultura cristiana? Pablo, Agustín, Tomás de Aquino, Catalina de Sena, Teresa de Jesús, Juan de la Cruz, y otros mil que refulgen con resplandores eternos en el cielo de la historia, ¿no son acaso la mejor prueba de que solamente los carismas sobrenaturales pueden forjar el hombre perfecto, a imagen y semejanza de Dios? O es que estos nombres desmerecen al lado de los que podrían citar como prototipos del humanismo secular? Hasta hoy la historia no ofrece, que sepamos, tipos humanos más dignos y eleva-

## DIVORCIO POR INCOMPATIBILIDAD DE CARACTERES

El divorcio es siempre repudiable. No tiene real justificación.

Pero el divorcio por el simple acuerdo de los cónyuges es burdamente indecente.

Cuando razones muy poderosas lo exigen, la Iglesia permite la Separación, no la convivencia de marido y mujer, mas nunca el divorcio: la falta de responsabilidad, la burla del juramento prestado, el fraude social, la contrariedad a la voluntad de Dios, porque todo eso es el divorcio.

Falta de responsabilidad comete el que jura amparar una mujer y luego la abandona. El que jura fundar un hogar y luego lo destruye.

Falta al juramento quien no cumple lo que con él promete. Burla a la sociedad el que la conmueve con una empresa de eternidad que luego interrumpe.

El que sacrifica las esperanzas de una familia, que deposita un ser querido en sus manos y luego lo ve frustrado.

Y por último lo más grave: Rompe la ley de Dios quien burla su Sacra Voluntad y burla su sacramento.

Y si esto es para los casos graves, donde casi es difícil para muchos ver la falta ¿qué decir de cuando es la simple voluntad, mejor, capricho de los que están unidos en justas nupcias?

El que asume el grave compromiso del matrimonio debe arrastrar tras sí todas las consecuencias de tan trascendental paso. Ni el placer que fuera de esa vía se le brinde, y que debe rechazar con dignidad, ni las duras pruebas y revelaciones de la vida, y que debe afrontar con valor y decisión, son causa que pueda motivar tan inícia manera de resolver el conflicto como es el divorcio.

¡El que se vaya a casar piénselo; el que se casa, afronte!

dos que los santos, compendio de todos los heroísmos y de todas las virtudes, salvo caso que se considere como todohombres, para usar la terminología de Max Scheller, a esos monstruos devoradores de pueblos que sólo pueden proyectar su figura descomunal por el contraste macabro que con ellos forman las al-

mas venales que se arrastran a sus pies.

No hay, no puede haber otro humanismo que el eminentemente sobrenatural; así se desprende del concepto cristiano del hombre y de las limitaciones impuestas a todo lo que es producto de las so-

las fuerzas naturales.

# GARAGE

# 30-30

"SOTELA Y APESTEGUI LTDA."

A las órdenes de Usted.

TELEFONO 30-30

# Cuadros Bíblicos

Presbo. Rafael Ma. Guillén

**I** A Biblia abre su larga y misteriosa historia con un relato de la Creación del Universo. Dice: "En el principio creó Dios el cielo y la tierra". Las palabras estas de Moisés son firmes y de una nitida horizontalidad. Nada de nerviosidad, ni de pulsación inquieta. El autor sabe lo que dice, y sabe por qué lo dice. Moisés, efectivamente, vivió mil quinientos años antes de Cristo, y conoce la cultura egipcia, y la cultura persa, y la cultura caldaica, y sabe lo que dice el mundo pagano del origen del mundo y del modo cómo este apareció. En estas culturas hay panteístas, hay dualistas y hay idolátras, según las cuales, por su orden, el mundo es un dios, y dios es el mundo; o hay dos principios eternos: el bien y el mal, causa el primero del espíritu, del bien, y causa el segundo del mal, de la materia; o las criaturas están animadas por espíritus (idolatría).

Moisés recoge la idea de la Creación que a través de los siglos y pese a la ofuscación del mundo pagano, se remonta simple y pura hasta la primera revelación de Dios a Adán. Hay un sólo Dios, eterno, distinto de toda materia, espiritual y omnipotente, el cual ha creado el mundo. Y este mundo ha sido creado de la nada,—no con nada,— sino de nada. La Nada es la negación de toda existencia. O sea, El Dios único, no ha necesitado de materia ni de materiales para fabricar el universo. Ni lo ha hecho tampoco de parte de su ser; el mundo no es emanación de Dios; ni prolongación de Dios. El mundo traído a la existencia no tiene causal. Sencillo, en donde nada existía, y sin ningún material, una palabra omnipotente: "¡Hágase!"; y apareció la materia.

El obrero pide madera para hacer la silla; el fundidor pide metal; el impresor necesita papel y tinta; el investigador requiere elementos. Solamente Dios construye sin necesidad de tener materiales.

Las palabras mosaicas, que son la primitiva revelación divina, son cortantes: no hay eternidad de la materia; la materia no se ha hecho a sí misma; sólo hay un Principio eterno, el del Bien, Dios; no hay dioses; las criaturas son eso, criaturas; nada de divino poseen.

Dios ha vivido, y vive, en sí mismo, y por sí mismo. No necesita de nada ni de nadie para existir. Existe por sí mismo y en sí mismo. Es la Eternidad. Es la plenitud de la Vida.

"¡Hágase!", y el mundo fué hecho. El hebreo dice: Bara: hacer de la nada. Nada de equívocos, ni de divagaciones. Una palabra concreta, definida, nunca usada en la Biblia en otros sentidos. Bara es sacar de la nada.

I—En el principio creó Dios el cielo y la tierra."

En el principio. Con la materia empieza el tiempo. Materia y tiempo son dos relaciones mutuas, inseparables, que no pueden existir el uno sin el otro. La materia hace el espacio. Espacio y tiempo. La materia, en el instante mismo de empezar a existir, empieza a marcar el tiempo, como el reloj que empieza a trabajar, empieza a medir el espacio.

Moisés no dirá que son ni el tiempo, ni el espacio, ni la materia. Queda para los sabios la tarea de ese intento. Los sabios están mudos ante esas realidades desconcertantes. Por una parte, ellos existen, no cabe duda. Pero, ¿quién son? Nadie lo sabe. Aquí calzan aquellas sagaces palabras de San Agustín: "Si no me lo preguntais, creceré saberlo. Pero, si me lo preguntais, os diré que no lo sé."

La ciencia no lo explica todo. La ciencia debe ser modesta. La ciencia tiene también sus cánones de fe: Esto es así porque así me lo dice el sentido común. Nada más. Que más misterios tiene la ciencia que la Religión.

El materialismo ha tratado, no de explicar estas cosas, sino de suprimirlas de un tajo. Inventó un día la eternidad de la materia. Pero, no lo pudo probar. Recurrió a la generación espontánea.... Y sufrió un fiasco. Intenta encender la chispa de la vida en el laboratorio mediante las síntesis de los elementos, y ya sabe que no lo logrará jamás. Nunca nos mostrará una célula artificial con vida.

El vulgo ha creído que la bomba atómica ha descubierto el fenómeno íntimo de la materia, su última estructura. No. Estamos, como antes, sentados sobre el quicio de la misma puerta. Esa puerta es la enorme interrogación de todos los siglos.

II—"En el principio creó Dios el cielo y la tierra".

Cielo y tierra: es decir, todo cuanto hay. El hebreo no tiene una palabra propia para llamar universo o mundo, como

Pasa a la Página 9

## BIBLIOGRAFIA:

(J. Azpiázu) — Escribe: Claudio Gutiérrez C.—Colegio Seminario.

Continuamos nuestra sección bibliográfica para comentar brevemente el magnífico libro cuyo nombre encabeza este artículo. Lo consideramos de mucha actualidad y es por eso que no vacilamos en recomendarlo a nuestros lectores. Justamente el asunto de que se trata está sumamente abandonado en nuestros días, siendo sin embargo uno de los más importantes para la juventud: es el matrimonio a donde va la mayoría de los jóvenes y es notable la tibieza y el mundanismo con que se aborda en los círculos juveniles este tema fundamental.

El autor quiere llamar la atención sobre el punto, recordando seguramente las palabras de cierto escritor: "Desearía que el joven se acostumbrase pronto a la idea del matrimonio". Quiere aclarar conceptos porque sabe que la sociedad moderna ha desquiciado los principios cristianos, convirtiéndolo en egoísmo y placer malsano lo que debería ser altruismo y sublimidad.

Para esto no se vale el autor de complicada disertación: expone simplemente lo que deben y lo que no deben ser la amistad, el amor y el matrimonio, llevándolo todo, no por el camino árido de la discusión, sino por la amena senda del consejo paternal dado con solicitud, afecto y delicadeza.

Hay algo que me ha llamado especialmente la atención en la lectura de este libro y es el novedoso sistema de idealizar en la mente del joven a aquella que ha de ser su futura esposa, dándole todas las condiciones morales y espirituales que deberá reunir para formar un seguro baluarte ante el santuario de la familia.

Con ello logra el autor un triple objeto:

1°—Hacer que el joven se decida a buscar a la mujer que habrá de constituirse en madre de sus hijos lo más bien dispuesta para la formación de un hogar verdaderamente cristiano.

2°—Fomentar en el alma juvenil un ideal, una aspiración realizable, que habrá de mantener en alto su corazón en medio de las tempestades que precedan a la edad matrimonial, y

3°—Lograr que la idea, el ideal o la aspiración se conviertan en fuentes de energía para el trabajo y el esfuerzo cotidiano del joven.

Realmente existe el peligro de que en este método el ejecutante incurra en un extremado sentimentalismo, pero allí están la voluntad y el deber severo de cada día para volver a la realidad a cualquiera que se desvíe por esos caminos.

El sentimiento no es malo en sí y, como dijo un autor, nada grande se hace sin las pasiones; se entiende, orientadas por el

# "TU Y ELLA"

ojo alerta de la inteligencia y del carácter.

La juventud es la edad del romanticismo, del sueño y del amor. No matemos estos dulces afectos, que, bien dirigidos, pueden convertirse en una valiosa fuente de vida y de entusiasmo. Así lo cree el autor y en "Tú y Ella" no intenta reprimir los sentimientos del alma. Piensa que es mejor valerse de ellos para mover la máquina complicadísima de la voluntad: los afectos son el combustible, y ¡quién querría destruir lo que es principio vital de nuestra energía!

Todos estos asuntos los contempla concienzudamente y procura hacer triunfar ante sus lectores la teoría de la excelcitud del sentimiento: no desea que el hombre se encierre en un NO rotundo a las afecciones humanas, contrariando así la voz de la naturaleza, sino que quiere hacerle comprender que todas las más nobles instituciones han hallado siempre su base en el amor, en la comprensión mutua, en la grandeza de corazón. Atentar contra los sentimientos sería, pues, insultar y desconocer la

grandiosa obra del Creador, que en los afectos del alma ha estampado en el hombre la mejor imagen de su propia y divina Personalidad.

Sin embargo, hay que distinguir entre dos clases de afectos: los egoístas, los que sólo tienden al deleite sensual, ajenos a toda excelcitud y los que trascienden a zonas más elevadas. Los primeros son viles, degradantes, indignos de albergue en los corazones humanos; los últimos son nobles, excelsos y sublimes.

El verdadero amor es el que se viste de respeto, el que anda en el deber y encuentra natural morada en el cristal de las almas puras. El otro no es amor: es instinto, sensualismo o voluptuosidad, pero nunca amor.

Debemos tender hacia lo que dignifique al hombre; esta es la idea central de "Tú y Ella" y debe serlo también de nuestra vida. Busquemos la altura, la nobleza, la perfección y orientemos el delicadísimo problema del amor y del matrimonio hacia la realización completa de estos magníficos ideales.

# Las Cooperativas y la carestía de la vida

Escribe JORGE ROSSI.

La carestía de la vida es problema que preocupa a todos los costarricenses de un tiempo acá. Es enorme el aumento que ha experimentado el costo de la vida en los últimos años, y todos los ciudadanos, hombres y mujeres, jóvenes y viejos, hablan y protestan de tan inconveniente fenómeno, que pone a un considerable sector de nuestra población en imposibilidad de alimentarse bien y de vestirse decentemente.

En todo el mundo ha subido el costo de la vida por causa de la guerra; pero además de existir factores nacionales o locales que en uno y otro país modifican—acentuándolos o atenuándolos—los efectos del conflicto bélico en la economía. En Costa Rica el mal se nos ha agravado por dos causas fundamentales:

- a) Escasez de producción agrícola e industrial.
  - b) Exceso de comerciantes.
- ¿Qué hacer ante el problema? ¿Dónde podemos encontrar una solución?

Algunos sectores de la opinión pública y grupos de cierta orientación ideológica se vuelven al Gobierno, de quien esperan que venga la solución al problema; y le gritan, en la calle y en la prensa, en la plaza pública y en manifestaciones populares, que controle la especulación que baje el costo de la vida y que estimule la producción.

Nadie niega que el Gobierno del Estado es la institución más

directamente responsable y más obligada a actuar. La cuestión está en saber hasta qué punto es capaz de atemperar el problema. En realidad, esa grita al Estado se viene oyendo desde hace varios años, y el Estado ha entrado por el camino de controles de precios, juntas e inspectores y un sinnúmero de cosas, sin que veamos un resultado positivo.

Eso de exigir al Gobierno, casi a sabiendas de que no puede dar lo que se le pide, está muy bien para hacer agitación demagógica y para mantener una bandera política, aunque se calga en el ridículo de que personas que por ideología y por atribuciones forman parte del Gobierno—como legisladores, por ejemplo—piden al Gobierno mismo que actúe.

Aparte del ridículo que tales personas hacen, debemos considerar que esa actitud no es buena ni en el mejor de los casos, como sería que el Gobierno realmente actuara. Porque por ese camino del continuo pedir y exigir a los gobiernos y cargarles responsabilidades y atribuciones, iremos, por la derecha o por la izquierda, a un totalitarismo que no conviene porque si bien puede darnos el pan un poco más barato, se considerará con derecho para quitarnos la vida y la conciencia. Y esto no es hablar por hablar: es observar la tragedia de otros pueblos.

Otro medio nos quedaría, más difícil pero más eficaz: la orga-

Pasa a la Página 10

# LAS ASOCIACIONES DE IDEAS

**ERNESTO HELLO**

Hay mentiras expresas que corren el mundo, mentiras completas en cuanto a su fórmula; pero hay también mentiras que forman parte de los sobreentendidos, mentiras inconscientes que se deslizan en el mundo por la conversación, por la lectura, por la vida, y que es en realidad la muerte. Esa mentiras son los que dominan el mundo; consisten en una falsa asociación de ideas.

Un hombre es raramente guiado por los razonamientos buenos o malos que sabe hacer; estos razonamientos quedan con frecuencia para el estado de fórmula; mas la fuerza viva por la cual está regido, consiste en las asociaciones de ideas, razonamientos inconscientes y soberanos, en virtud de los cuales una idea llama a otra en nuestra mente.

Las asociaciones de ideas (háblo de las asociaciones involuntarias, rápidas, inconscientes, inevitables) gobiernan, no lo que se llama el intelecto puro sino la imaginación, potencia terrible que tiene sus hábitos en el orden de la vida o en el orden de la muerte.

Evocad en vosotros las personas y las cosas que habéis conocido; veréis que muy a menudo la forma que han tomado en vuestro pensamiento no está dibujada por el razonamiento, sino por la imagi-

nación. Interrogad vuestros recuerdos. Os confesarán que en su duración no preside la justicia; tal hombre puede haber obrado mal y haberos dejado de sí una bella idea; tal hombre puede haber hecho bien, y lo tenéis olvidado. La imaginación es el asistente de este desorden.

Estáis habituados a creer que el crimen puede ser una señal de grandeza, que hay mentiras sublimes y que la práctica del bien es una cosa vulgar.

Si no se os enseñan absolutamente esas cosas, al menos las infiltran en vosotros; no las demuestran a vuestra razón; pero, en las novelas y en los melodramas, se las proponen a vuestra imaginación, que las acepta.

El poder que la imaginación tiene en nosotros excede en mucho a cuanto pueda pensarse y decirse. Tal hombre que, arrastrado por una pasión terrible y, en apariencia, profunda, durable, inmortal, resiste a todos los consejos de sus amigos, a los ruegos de su familia, a todas las súplicas, a todas las lágrimas, a todas las amenazas, podrá despertar repentinamente de su sueño por la más fútil de las circunstancias, por una palabra, por un gesto, por una asociación de ideas, por un recuerdo, por una burla, por la impresión de ridículo. Es

que su imaginación, inflamada por los combates serios que se han librado, la habrá apagado un ligero viento que pasó, ignorándose de dónde llegaba.

Si afirmáis doctrinariamente a un joven que el cometer un crimen es cosa bella, no os creará. Mas si le presentáis, en muchos melodramas, criminales sublimes y personas honradas vulgares, el joven adquirirá el hábito de pensar que, para ser grande, es necesario haber obrado el mal durante la vida.

El lenguaje humano, que siempre es cómplice de todo, tiene expresiones que atestiguan contra el hombre de una manera terrible. Cuando un hombre ha hecho, en su camino, muchas necesidades, cuando ha perdido mucho tiempo, cuando tiene deudas, cuando es imbécil, mediocre y está inútil y hastiado se dice que ha vivido mucho.

Que es muy muerto, debería decirse. Lo que ha hecho, es nada; nada hizo. Dejó fermentar la nada; la nada produjo la nada, llegó el fastidio, y ahí está todo.

La nada es una raíz que produce el tedio por flor y la desesperación por fruto.

La desesperación es el tedio que llega a la madurez; así, aquellos que han vivido mucho suelen terminar ahorrándose; y los ahorrados encuentran imitadores. El ahorrarse llega a ser un hábito, un contagio; nada de todo esto es extraño; es la nada que hace su curso.

De dónde ha nacido, pues, esta frase: ha vivido mucho?

Ha nacido de una falsa asociación de ideas. Ha nacido de una mentira latente. No ha nacido en la razón, sino en la imaginación, la cual ha tomado por costumbre aso-

ciar la imagen de la vida a la imagen del desorden.

La imaginación ha perdido el hábito de unir la idea de lo bello con la del bien.

Yo quisiera que se fijase la atención sobre este hecho. Es capital, inmenso, casi universal, deslumbrante y latente. La imaginación ha perdido el hábito de unir la idea de lo bello con la del bien.

Y cuando ese hábito se pierde, ocurre lo que vemos. Cuando se ha perdido ese hábito, los hombres creen que el esplendor y la pureza no se encuentran en las mismas regiones y que debe elegirse entre ambos.

La imaginación arrastra al hombre así engañado, hacia el esplendor, y, en el fondo del abismo, encuentra el hastío, que le aguardaba impaciente.

(Tomado de su libro "LA VIDA")

## EL PRIMER APOSTOLADO

Escribe:

**ALBERTO DI MARE**

Liceo de Costa Rica

La Acción Católica tiene un grandísimo interés en extender entre los jóvenes el apostolado de la oración. El apostolado de la oración es esencial a las labores de Acción Católica, para obtener nuevos adeptos nos valemos

de tres medios: el apostolado de la palabra, el del ejemplo y el de la oración. En la Acción Católica están muy difundidos el apostolado de la palabra y el del ejemplo, pero el de la oración no se practica suficientemente y no se

tiene en cuenta que la conversión de una persona no es asunto puramente humano sino que es un milagro de la gracia, el apostolado de la palabra y el del ejemplo son simples conductores de la gracia.

Pasa a la Página 10

# Sastrería Ramirez Valido Ltda.

**COMO VISTEN LOS UNIVERSITARIOS:**

El Universitario es una figura popular en todos los países civilizados. Su figura es simpática a todos los que ven en ellos los hombres, que con su cultura y sus conocimientos son los llamados a seguir dando el impulso de vida que de ellos reclama la PATRIA.

El Universitario se ha hecho famoso también por su modo de vestir, hasta el punto de haber creado por su iniciativa el tipo de traje que han adoptado además de ellos, los individuos que sin ser Universitarios han comprendido las magníficas razones que los Universitarios tuvieron al preferirlo.

Nos referimos a lo que se puede llamar el traje universitario, famoso en todo el mundo y que en nuestro país ya ha sentado sus méritos.

El traje en cuestión es el cómodo, elegante y económico saco de Sport, con su consabida variedad de pantalones.

No hay duda que tuvieron un gran acierto los hombres de colegio, al escoger una prenda que reúne exactamente las condiciones requeridas por ellos; magnífica presentación, comodidad, eficiencia y una gran economía, representada en la ventaja que significan sus especiales dibujos y colores, calculados para usarse con una gran cantidad de pantalones, dando el rendimiento de varios trajes enteros con la consiguiente eco-

nomía que esto representa.

El saco de Sport ha llegado ha consagrarse como el vestido ideal para el Universitario, porque sin pretensiones de elegancias exageradas, ha sido el compañero útil, práctico y decisivo en su vida de estudios, deportes y sociabilidad.

El Universitario ha encontrado en esta prenda eficientísima, la medida de sus necesidades, que se pueden analizar pensando que siendo prácticamente un profesional, tiene que presentarse bien vestido en las aulas y en la calle, en un momento en que su carrera no le produce más que gastos. Por esta razón es que en todos los países, los estudiantes han proclamado esta prenda, como un compañero más de su simpático ambiente, que los hace lucir como corresponde a futuros abogados, médicos, ingenieros o farmacéuticos.

Los fabricantes de los tejidos que se usan en los sacos de Sport y los que confeccionan la prenda, han interpretado fielmente estas necesidades de los Universitarios y en conjunto las han satisfecho. Es así que las actuales telas de Sport, llamadas por nosotros "Jergas" y por los ingleses y americanos "Tweeds" o "Shetland" han llegado a poseer ventajas de inestimable valor.

Sus tejidos son fuertes y durables, hechos de tal modo que por su porosidad resultan

frescos y ligeros en días de calor y confortables y abrigados en días de frío. Sus colores son agradables, sus dibujos atractivos, dando una impresión de optimismo y alegría. Su gran variedad de colores y dibujos y sus diferentes modos de usarlos no permiten que se conviertan en UNIFORME lo que da la oportunidad a cada individuo a manifestar su personalidad de acuerdo a su exclusiva preferencia.

En nuestro país es de todos conocido el alto grado de perfección alcanzado por la industria de la sastrería. Esto se puede decir sin ninguna pretensión, ya que es una verdad que ha traspasado nuestras fronteras.

Contamos pues con las mejores telas, los mejores sastres y un magnífico clima que nos permite andar bien vestidos, como nuestra cultura lo exige.

Qué es entonces lo que hace falta?

Que aparte de todas las ventajas enumeradas, los precios sean bajos.

Y esto es precisamente la brillantísima cualidad del saco Sport, su costo bajo, que ha sido posible por su gran demanda. Por todas estas razones en nuestra Universidad y en general entre todo el estudiantado el traje de Sport o Universitario se populariza cada día más por los méritos que lo acreditan como un compañero más en las aulas del colegio.

# ACCION CATOLICA

# La Cortesía

Escríbe

ALVARO OROZCO S.  
Estudiante de Derecho



SU SANTIDAD, EL PAPA PIO XI, fundador oficial de la Acción Católica

La Acción Católica es el apostolado de nuestros tiempos. Es indudable que Nuestro Señor conociendo perfectamente el estado de nuestro catolicismo se lo inspiró a los Sumos Pontífices que han sido los fundadores de este apostolado. Su Santidad Pío XI lo declaró explícitamente: "La Acción Católica es la participación del laicado en el apostolado de la Iglesia" y se apresuró a declarar que esta definición la dió "meditada y deliberadamente, más aun, puede afirmarse, no sin inspiración divina". Ahora bien, si este apostolado tiene que ser realizado por nosotros los seculares, la primera obligación que tenemos es la de conocerlo y una vez conocido cumplir con la misión que nos ha sido encomendada.

La Acción Católica es como su mismo nombre lo indica, acción y acción en favor de Cristo y como católica, apostolado universal para todas las gentes. Ahora bien, para poder realizarla es lógico que como base se necesita formación espiritual, formación intelectual, necesitamos mucho alimento espiritual, en una palabra necesitamos frecuentar mucho la mesa eucarística; es ella la mejor maestra que nos puede orientar, enseñar y disponer para conseguir los mejores resultados en nuestra acción sin descuidar la formación intelectual que también es de gran necesidad. Otro de los elementos indispensables para que exista verdadera A. C. es la subordinación a la Jerarquía; donde ella falta ahí no existe; lo mismo que no se debe olvidar que ella no es tampoco ninguna orden religiosa ni cofradía, pues desde el momento en que tome ese carácter deja de serlo automáticamente.

Es curioso cómo muchas personas aun no han llegado a comprender su finalidad y creen que en su ejercicio se invade el campo del sacerdotado cuando tampoco su santidad es muy distinta, cual es más bien servirle como una prolongación o exten-

sión de su sublime misión. No hay que olvidar que a pesar de que contemplamos los domingos las iglesias llenas de fieles, hay un porcentaje grande de personas que viven apartadas de ella y tienen grandes prejuicios contra el clero y todo lo que sea religioso, producido todo esto por efecto de las ideas de los filósofos impíos que desde el siglo XVI las esparcen por el mundo y que son los precursores de las ideas liberales que imperaban en la sociedad del siglo pasado y parte del presente. De tal manera han influido en todas las manifestaciones del espíritu y en las mismas costumbres que han destruido en mucha parte el ambiente cristiano perfecto de otros tiempos y lo han cambiado por otra paganzado cual es el que contemplamos con dolor de nuestra alma, en nuestros tiempos. Ya no hay la estrecha unión vital de los miembros de un mismo cuerpo, sino que son simples huesos áridos diseminados en el campo de una sociedad paganzada. De aquí la situación angustiosa en que se encuentra la Iglesia. De un lado el mandato imperioso de Cristo que la impule a la conquista del mundo y de otro la dificultad, imposible de vencer muchas veces, de que los sacerdotes puedan cumplir su misión como antes lo hacían. Porque hay que decirlo claramente, no se trata solamente de la escasez de sacerdotes sino como lo manifestáramos anteriormente, existen sectores de población donde no se acepta al sacerdote y en otros que se vive en un completo indiferentismo religioso hijo de la ignorancia, y es así como los Sumos Pontífices palpando este triste espectáculo y no sin inspiración divina, decretaron la incorporación de los seculares al apostolado jerárquico de la Iglesia para que unidos a ella recibieran su savia unificadora e inmortal y armados así debidamente se lanzaran al mundo y lo conquistaran para Cristo.

Correspondiendo a esta misión sublime a que hemos sido llama-

La cortesía es hipocresía o nobleza.

Para el corto de almas, para el desnudo y estéril, sí, cortesía forma ritual, moderación, convencionalismo —sinónimos— son la más pura y franca hipocresía. ¿Cómo vamos a pretender follaje, celaje, adorno natural, flores, brisa saludable en el desierto?

Allí sólo el poderío del hombre hace surgir el color y la forma, color y forma tan artificiales como poco parecidos al medio son.

El que no reza con un culto, el que no tiene fe en un sistema, puede simular el rito de los creyentes, pero sus movimientos son mecánicos desprovistos —o tal vez demasiado cargados de sentido utilitario, en el sentido más lato de la palabra— de sentido, inarmónicos, ridículos.

Para el caballero, es decir, para aquel cuya alma sólo puede vivir a expensas del servicio y de la exaltación de la virtud, la flor, el fruto más natural, más expresivo, más consecuente es la cortesía. Perfume que se exhala solo, sustancia que alimenta ese estado de superación sostenida, cauce de impulsos finitos, resultado de necesidades, necesidad-trascendente.

Edad Media sin cortesía es barbarie, demolición de valores, torre de cobre sin ventanas, tormento.

Aristocracia sin cortesía es

presunción, soberbia, hinchazón. Puede imaginarse un Quijote sin armas, sin Rocinante, sin Sancho, y hasta sin fantasía —clave del quijotismo— pero no es posible imaginarlo sin cortesía.

El Quijote es, después del Evangelio, el canto más puro y sincero a la cortesía. Todo en él se transforma por la cortesía y vive en función de cortesía. En este siglo donde todo se sale de cauce en busca de nivelación. Cuando la masa —cosa insólita— quiere ser señora, sin dejar de ser masa. Cuando la popularidad es lo más barato y la gloria casi inaccesible —flujo destructor de cimas, en busca de medianías. Porque no se tiende a la cumbre, se pretende, se anhela rebajar ésta y establecer la meseta uniforme, en un mezclado cuadro de barro y nieve. En este siglo quiere destronarse la cortesía y, es no obstante, lo más necesario. Si ella muere, se profanarán las almas y los puercos hollarán las perlas. Repliles y puercos en franca lucha por destrozarse y ocupar el sitio de preferencia convertirán el mundo en, cienaga danterga.

La cortesía es tan profunda como la caridad, tan real, tan necesaria; es más, la caridad es una —la principal— forma de cortesía: la cortesía por el amor a Dios! Cortesía significa la conducta debida al reconocimiento de las excelencias ajenas. La caridad es el amor que nace del

conocimiento de Dios y la conducta que ello implica.

La comiseración, la compasión son flechas emotivas hacia abajo, el blanco siempre estará por debajo del tirador. En la cortesía el servicio prestado es deber y el que recibe pleitesía es superior al cortesante.

Basta la razón para crear la cortesía, pero no hay religión que no la tenga en primera línea. Por sobre encima de todos el cristianismo exalta esta virtud. Todo su culto, sus categorías, sus fórmulas la llevan inherentes.

En las órdenes más austeras de los hombres reservados, la cortesía no falta para regular cada movimiento hecho humildad y auteridad.

Leed el Evangelio, las Moradas de Teresa, los cantos de Francisco de Asís, toda la música, al lado de la caridad como atmósfera necesaria flota la cortesía.

Nada implica mayor descortesía que su falsa ostentación. El diplomático impostor, el político falaz, el inferior lacayo, el señor que oculta su orgullo devorante, insultan la dignidad humana.

El adusto y severo monje que no habla, que no mira, que no ve, encierra en vez de palabras, consuelo; en vez de chanza, comprensión; en vez de curiosas miradas, caridad. Es un ser digno al mundo pero sensible co-

Pasa a la Página

## LA MAS ANTIGUA CASA ESPECIAL PARA AFICIONADOS

# Tota Stauffer

Artículos Fotográficos, Cámaras, Películas, etc., y el más perfecto acabado en

### Copias,

### Ampliaciones,

### Reproducciones, etc.

### SERVICIO RAPIDO Y CERERO

mados por ella a militar en este santo apostolado debemos prestarnos incondicionalmente y con confianza prepararnos es-

piritual e intelectualmente para que el sea cada día más fecundo y provechoso y pueda cosechar sus frutos que son los de

la cristianización de la sociedad, para que mejores condiciones

C. LOPEZ Y

# NOTICIAS - N. C.

# La Sugestiva Profesión de Fe

## EL CATOLICISMO EN AUSTRALIA

Londres, (NC). — El Excelentísimo Monseñor Justin Simonds, Obispo auxiliar de Melbourne, atribuye en parte el rápido progreso del catolicismo en Australia a los comulgados y a los sacerdotes de la congregación de San José del Sagrado Corazón, comunidad de religiosas nativas fundada hace 50 años y considerada por el papa como una sagrada a la vez que una multitud de escuelas rurales, que en sus programas de estudio incluyen a aquellas que carecen de cura parroquial.

De una población total de 7.000.000 de australianos, 1.250.000 son católicos.

## LO QUE UN CIENTIFICO LLAMA "FANTASTICA MENTE ABSURDO"

Milnois, (NC). — El Doctor William Foxwell Albright, científico protestante, quien dirige el departamento de lenguas semíticas en la Universidad de John Hopkins y recientemente es profesor visitante en el Instituto Oriental de la Universidad de Chicago, declaró recientemente en "River Forest" Milnois, que es "fantásticamente absurdo" el prejuicio de que "los católicos, por el mero hecho de ser católicos, no pueden dominar la ciencia".

## VISITARA ESTADOS UNIDOS NOTABLE CONFERENCIISTA BRITANICO

Nueva York, (NC). — Próximamente, John Eppstein, escritor católico inglés y notable experto en asuntos internacionales, dictará una serie de conferencias en los Estados Unidos bajo los auspicios de "América", revista de asuntos internacionales.

Hijo de un ministro anglicano, el señor Eppstein se convirtió al catolicismo en 1939, en unión de su señora esposa. Graduado de Oxford y después de participar en obras de auxilio durante la Primera Guerra Mundial, el internacionalista británico representó a su patria en la Liga de las Naciones. En 1943 fundó la Sociedad Británica de Acercamiento Internacional, que publica la revista "British Survey, y otros periódicos.

Su obra más conocida es el tratado sobre "Las Tradiciones Católicas en el Derecho de Gentes", publicado por la Institución Carnegie, y obra

## DIALOGOS ...

(Viene de la Pág. DOS)

bica parece que se entregan a estos pecados, se debe a que otro Espíritu se esfuerza por hacerles inmar su obstinación.

Una buena parte de la literatura seida. Se podría verificar en ella

clásica en su ramo. Ha sido miembro activo de la Academia Pontificia de Ciencias.

## QUE LA JUVENTUD VEA EN LA MUJER LA IMAGEN DE LA MADRE Y LA TIERRA MATRIZ

Nueva York, (NC). — "Inspirar vuestro concepto del amor en Dios, en Cristo, y no en los modernos paganos"; de otra manera será en vano que se construyan grandes escuelas, las industrias, campos de juego y otros centros educativos, recreativos, creativos de la moral de la juventud, dijo el Pbro. Hugh J. Calkins en una alocución pronunciada en la Academia de la Fe.

El Padre Calkins, orador y conferencista, desarrolló una serie de radiofonías sobre el tema general de "Juventud moderna y matrimonio". "Amemos que se sigan los principios cristianos del amor", será necesario construir más cárceles para los trágicos victimas de la educación materialista, fuente de la delincuencia juvenil de los tiempos modernos.

La juventud es naturalmente idealista y romántica. En lugar de énfasis en la atracción física, que constantemente se pone por medio de fotografías y literatura morbosas, ¿por qué no enseñar a los jóvenes la idea divina? ¿Por qué no señalar con énfasis la misión ideal de una mujer, y mostrar la felicidad de la maternidad y la familia? ¿Por qué no decir a nuestros jóvenes que ellos deben tratar a la mujer como querrian que sus madres y hermanas fueran tratadas? Las mujeres son creaturas preciosas, porque ellas también son templo de Dios. Es la voluntad de Dios, que se veneren y se respeten sus templos. ¡Cuán fácilmente respondería la juventud a estos llamados de idealismo! Pero en vez de ello, los jóvenes reciben falsas teorías mientras que los padres comentan con alarma el desarrollo de la criminalidad.

Es necesario practicar la virtud de la castidad en las casas y en las escuelas. "Es necesario enseñar a la juventud la verdad acerca de la castidad, que no es represión tonta, sino una disciplina digna del verdadero hombre y la verdadera mujer, es heroicamente difícil; pero

algunos de los signos de que se valen los padres para impedir la posesión: el horror de las cosas santas, la pseudo-piedad, el uso de las lenguas desconocidas, la misma levitación; se la ve circular con la cabeza patulada del pensamiento.

vale la pena. Cualquier persona que se rendiera ante los atractivos del placer sensual, sólo un carácter fuerte puede disciplinar los impulsos corporales para gloria de Dios y bien de las familias del futuro.

## La juventud debe guardar y controlar los deseos creadores de los cuales el amor busca la unión con el amado.

"Dios cuenta con la juventud de hoy para dar los hijos del mañana. El primer una chispa de su divino amor a los desposados, y esa chispa debe guardar y ofrecerle a Dios vida y no muerte. El romance debe conducir al matrimonio, la verdadera bendición por la cual los niños entran a este mundo, preludio de la gloria divina. Proteger el romance divino practicando la castidad".

## UNA CONGREGACION RELIGIOSA AL CUIDADO DE LOS CANCEROSOS INCURABLES

Nueva York, (NC). — Hace medio siglo, los pacientes que sufrían de un cáncer incurable eran arrojados de los hospitales para dar el sitio a aquellos que ofrecieran mejores esperanzas. Ni los municipios, ni la caridad privada podían encargarse de estos desgraciados casos; sus familias, teniendo una infección contagiosa, las rehusaban asilo, y las víctimas pereían con frecuencia en la intemperie y el abandono.

Hoy, una comunidad de 84 monjas y postulantes libran una abnegada lucha para suavizar, alejando el horror de la desesperación, los momentos postremos de los enfermos incurables de cáncer, que carecen de medicina humana. Son religiosas dominicas, que se llaman "Siervas del Asilo para Cáncerosos Incurables", y que mantienen asilos en Nueva York, Filadelfia, Fall River, Saint Paul y Atlanta, en que reciben a los pacientes sin discrimen de raza, credo o color.

Durante 1945 las monjas cuidaron a 1,602 enfermos incurables, de los cuales 939 eran católicos, 636 eran protestantes, 14 griegos ortodoxos y 13 judíos. Entre los enfermos hubo 170 negros. La comunidad fue establecida hace 48 años por la señora Rosa Hawthorne Lathrop, conversa al catolicismo, hija del célebre escritor Nathaniel Hawthorne.

## LA CORTESIA

Viene de la Pág. 6

mo el trigo a los vientos del cielo. Su cabeza no está conforme

M. A. FREEE  
Universitario Católico

## Ensayo inspirado en G. K. CHESTERTON

El mundo de los tiempos infantiles es un mundo lleno de magia y de poderes invisibles, en donde suceden cosas asombrosas.

Cuando esos tiempos pasan, llega al mundo el mundo que ya no tiene esas cosas maravillosas. El mundo que ya no tiene esas cosas maravillosas.

Según mi experiencia personal (que puede ser la experiencia de cualquier creyente), antes mis tiempos infantiles hasta que me contaba una historia, una historia, una historia.

Con que sorpresa descubrí entonces que todavía me conservaba libre de creer en todas las supersticiones de mi niñez. Sentí que en mi vida esa vaga e indefinible alegría de mis primeros años a través de la historia sagrada.

En los cuentos de hadas, a un príncipe le estaba permitido por el Hada Madrina hacer todo, menos una cosa prohibida: "Si abres la puerta del calabozo, morirás". En la Historia Sa-

lida como una fantasma. En los cuentos de hadas, a un príncipe le estaba permitido por el Hada Madrina hacer todo, menos una cosa prohibida: "Si abres la puerta del calabozo, morirás". En la Historia Sa-

lida como una fantasma. En los cuentos de hadas, a un príncipe le estaba permitido por el Hada Madrina hacer todo, menos una cosa prohibida: "Si abres la puerta del calabozo, morirás". En la Historia Sa-

lida como una fantasma. En los cuentos de hadas, a un príncipe le estaba permitido por el Hada Madrina hacer todo, menos una cosa prohibida: "Si abres la puerta del calabozo, morirás". En la Historia Sa-

lida como una fantasma. En los cuentos de hadas, a un príncipe le estaba permitido por el Hada Madrina hacer todo, menos una cosa prohibida: "Si abres la puerta del calabozo, morirás". En la Historia Sa-

hería en la frente a su enorme cabeza. Un arcángel se apareció al rey, y le dijo: "¡No temas! ¡Yo te salvaré!".

Un arcángel se apareció al rey, y le dijo: "¡No temas! ¡Yo te salvaré!". Un arcángel se apareció al rey, y le dijo: "¡No temas! ¡Yo te salvaré!".

Un arcángel se apareció al rey, y le dijo: "¡No temas! ¡Yo te salvaré!". Un arcángel se apareció al rey, y le dijo: "¡No temas! ¡Yo te salvaré!".

Un arcángel se apareció al rey, y le dijo: "¡No temas! ¡Yo te salvaré!". Un arcángel se apareció al rey, y le dijo: "¡No temas! ¡Yo te salvaré!".

Un arcángel se apareció al rey, y le dijo: "¡No temas! ¡Yo te salvaré!". Un arcángel se apareció al rey, y le dijo: "¡No temas! ¡Yo te salvaré!".

Un arcángel se apareció al rey, y le dijo: "¡No temas! ¡Yo te salvaré!". Un arcángel se apareció al rey, y le dijo: "¡No temas! ¡Yo te salvaré!".

Un arcángel se apareció al rey, y le dijo: "¡No temas! ¡Yo te salvaré!". Un arcángel se apareció al rey, y le dijo: "¡No temas! ¡Yo te salvaré!".

Un arcángel se apareció al rey, y le dijo: "¡No temas! ¡Yo te salvaré!". Un arcángel se apareció al rey, y le dijo: "¡No temas! ¡Yo te salvaré!".

Un arcángel se apareció al rey, y le dijo: "¡No temas! ¡Yo te salvaré!". Un arcángel se apareció al rey, y le dijo: "¡No temas! ¡Yo te salvaré!".

# Cinema

ALVARO HERRERA MATA

## QUE EL CIELO LA JUZGUE

En esta sección comentaremos las películas que a nuestro juicio más se han destacado cada mes, por la admiración y los comentarios que han suscitado. Esta vez nos referiremos a la película cuyo nombre encabeza este artículo, producida en los estudios de la 20th. Century Fox, y basada en la novela "Leave her to Heaven" de Ben Ames Williams, que constituyó un éxito de librería.

Primero conviene aplaudir lo acertado del nombre, que es una traducción libre del de la novela: "Que el Cielo la Juzgue" nos sugiere que el asunto de la película se refiere a una persona cuya conducta no puede ser juzgada por los principios de justicia puramente humanos, sino sólo por la Justicia de Dios. En efecto, así ocurre. Una persona, una mujer, llega hasta el homicidio para atraer hacia sí el amor y cuidados de su esposo, tratando de que esos afectos no sean para nadie más que ella; pero conviene apuntar que esa mujer obra de tal manera, no impulsada por celos, que son manifestaciones propias de personas normales, sino que lo hace motivada por un desequilibrio

mental de características esquizofrénicas, que se manifiestan en su comportamiento respecto al entierro de su padre, en la ceremonia de esparcir sus cenizas en un monte de la finca de un amigo suyo, y en el hecho sobresaliente de enamorarse de otro hombre a quien conoce de antaño. Su actitud a este respecto no tiene nada de normal: dejar de pronto su anillo de compromiso para demostrarle su amor a su nuevo novio; anunciar su matrimonio sin haber mediado declaración, y hacer llamar a su antiguo novio para hacerle saber su súbita decisión, son manifestaciones de su esquizofrenia, que más tarde le llevará a cometer actos delictuosos. Por lo tanto, no puede imputársele responsabilidad por

esos delitos, sino que se ha de dejar "Que el Cielo la Juzgue", ya que, como es sabido, a los que padecen trastornos mentales las leyes no los castigan por los delitos que cometen, sino que les aplican medidas de seguridad para el bien de la sociedad. El papel de esta mujer lo interpreta magistralmente Gene Tierney, a quien se le considera como la mejor belleza exótica del cine. Magnífica es también la actuación corta pero brillante de Vincent Price quien interpreta el papel de Fiscal y ex-novio de la protagonista.

El technicolor en que está tomada la película es muy bueno, si se trata de fotografía de día o llena de luz, pero imperfecto si es de noche o de oscuros, defecto natural del sistema actual de cinematografía a colores; se contó en esta película, con escenarios naturales bellísi-

mos, como los que representan la cabaña y el lago de Maine, la casa de campo de Bar Harbor y la finca del abogado.

La dirección de John M. Stahl es eficaz y emotiva, lo mismo que las intervenciones musicales de Alfred Newman.

Lo único que no resultó muy satisfactorio fué la adaptación de la novela, que dejó por fuera muchas partes del juicio penal, que constituyen algo de lo más interesante de la novela. También defecto de la adaptación fué el hecho de que en la película el protagonista supiera que su hermano había salido tres veces a la superficie cuando su esposa estaba dejándolo ahogarse, cuando, según lo que se ve no tuvo oportunidad de saberlo. En la novela, él, cuando estaba escribiendo a máquina, vió a su esposa con su hermano en el lago, como ella lo alejó de la costa y no le prestó ayuda mien-

tras se ahogaba, sino hasta que notó que su esposo cogía una lancha a motor para salvarlo, que por su apresuramiento estrelló contra unas rocas. En este punto, desde luego, él conocía el delito cometido por su esposa, pero no la denunció porque ella se apresuró a decirle que iba a ser madre.

Pero estos detalles no empañan el conjunto que resulta magnífico.

Ahora para terminar, hablaremos del hecho de que el protagonista fuera procesado, por encubrir el crimen de su esposa. Tal cosa, en Estados Unidos pudo haber ocurrido, puesto que él admitió el encubrimiento en el juicio para salvar a su cuñada de la condena, y porque la legislación penal estadounidense es diferente de la costarricense, pues vemos que el artículo 402 de nuestro Código Penal, declara exento de pena al que encubriera, entre otros, a su cónyuge.

Este comentario final lo proponemos para resolver las dudas y discusiones que tal hecho promovió.

**La vida de la humanidad en una obra escrita para todo el mundo**

# Historia Universal de César Cantù

*Bellísimamente ilustrado 11 tomos  
lujosamente encuadernados*

*Le ofrece la Librería Española, haciendo  
facilidades de pago*

*Continuada hasta nuestros días por el  
Profesor José D. Calderaro*

Enriquezca su Biblioteca con esta bellísima obra.

# LA CIUDAD Y SU HISTORIA

Escribe:

**Eutropio Acevedo S.**  
Colegio Seminario.

Theni es la primera ciudad de que tiene noticia el hombre de nuestro tiempo: los reyes del Imperio Antiguo de los Egipcios fueron sus fundadores.

Desde la antigüedad, los pueblos nómadas han elegido un lugar urbano común que les sirva de centro de reunión para sus andanzas de conquista; los pueblos campesinos han situado el gobierno y administración de su hacienda y al mismo tiempo el principal punto de defensa de su patrimonio en una capital y los pueblos más cultos han hecho de la ciudad el cerebro de sus organizaciones.

Se comienza a tener noticias de los hombres cuando se poseen informaciones escritas de la primera ciudad y desde entonces cada civilización, cada paso adelante, se puede designar

con el nombre de una gran capital: Babilonia, Atenas, Roma, Alejandría, Bizancio.

Naturalmente entre Theni y el París, Nueva York o Buenos Aires de nuestros tiempos hay 40 siglos de distancia con la transformación y el progreso consiguientes y si no existieran las ruinas de los edificios griegos y romanos no sabríamos dónde están los orígenes de nuestra cultura o lo sabríamos de un modo muy incompleto.

Muchas de las antiguas ciudades figuran aun hoy entre las más importantes del mundo, por ejemplo, Roma y París, esta última la antigua Lutecia. Otras sobreviven, pero muy distantes del rango social que tuvieron; Atenas es el mejor ejemplo de éstas. Otras o han desaparecido bajo las plantaciones de la selva, como ciertas ciudades de los Mayas, de los Incas o los Aztecas o se han convertido en mon-

tículos de escombros, como Nínive y Babilonia.

Hasta Grecia y Roma las ciudades tienen algo completamente común y esencial: las murallas, fortificaciones elevadas que el fin de preservarse de las incursiones de los pueblos nómadas y los ataques de los vecinos sedentarios. Las que poseen mejores murallas son también mejores ciudades, dentro del recinto de piedra que las rodea.

Sobre los muros de Babilonia, por ejemplo, podían evolucionar carros de cuatro caballos mientras que en el interior de la famosa capital se alzaban los maravillosos jardines colgantes y grandes edificios. A la extensa fortificación de Nínive corresponde un bello y amplio conjunto de plazas, grandes calles y hermosos templos. Jerusalem, defendida por sus colinas, no comienza a ser una ciudad notable hasta que una muralla la cierra completamente y la hace tan inaccesible que al atacarla el mejor ejército de la época, el romano, resiste casi año y medio.

Atenas primero y Roma después son el gran paso adelante. La biblioteca de Sargón y Asurbanipal en Nínive, quizás la pri-

mera en el mundo, se transforma en la gran ciudad helénica en muchos centros de cultura.

Pero la idea de la ciudad capital de la nación o del Imperio aparece verdaderamente en Roma, en toda su forma moderna. Babilonia había sido ciertamente la capital del Imperio Caldeo y Nínive la del Imperio Asirio, mas no tenían la organización en que debía basarse la idea de la unidad nacional.

Roma recoge los descubrimientos de atenienses y alejandrinos, copia sus monumentos con estilo propio y funda el Derecho. Atenas es la creación, el principio de la cultura; Roma lo práctico, la organización tenaz.

El mundo árabe domina gran parte del mundo y sus ciudades se llenan de jardines y ágiles construcciones; bibliotecas y universidades: son centros de cultura.

El Renacimiento, al hacer acopio de los viejos elementos del saber humano, desempolva y estudia los admirables materiales de Atenas, Roma y Alejandría, haciendo renacer también a la ciudad. Los edificios comienzan

a ser más bellos, los parques se extienden y multiplican y las bibliotecas y museos reducen de nuevo. En una palabra, se echan las bases de las grandes urbes modernas.

Sin embargo, si pudiéramos trasladar a una avenida de Nueva York a un habitante de Babilonia, su reacción acusaría menos sorpresa de lo que puede suponerse a primera vista. Los grandes rascacielos le parecerían una comprensible ampliación de su torre de Baal. Del extraordinario bullicio callejero, sólo le asombrarían muchísimo los modernos vehículos.

Un guerrero de Burgos se sorprendería seguramente mucho más, pues hubiera carecido de lo que el babilonio tendría: el concepto de la gran ciudad.

Acaso dentro de varios milenios no existan ni Buenos Aires ni las otras fastuosas capitales que hoy nos deslumbran, pero los eruditos de entonces podrán estudiar su historia con mayor comodidad que los arqueólogos de nuestro tiempo, pues tendrán a su disposición diarios, libros y los más diversos objetos que sintetizan los conocimientos humanos de nuestra época.

## CUADROS BIBLICOS . . .

Viene de la página 4

nosotros lo tenemos para designar todo lo existente. Por eso dice: Cielo y tierra, es decir, todo cuanto existe. San Pablo debe acudir a la supresión hebraica: "Todo lo que hay en el cielo y en la tierra, lo visible y lo invisible." David, en su Salmo, dice: "Tú has creado el orbe y cuanto en él se contiene."

III—El Credo, recogiendo la primera frase del Génesis, nos enseña a rezar así: "Creo en Dios, Creador del cielo y de la tierra."

Si, digno es el estudio científico que trabaja en la investigación de las cosas de la naturaleza. La ciencia lleva a Dios, porque enciende en la mente del hombre la fe en un Creador sapientísimo y bueno, Causa primera de todo lo existente. La casualidad, el acaso, el destino, la incredulidad, esas son palabras vacías, sonidos muertos, que nada dicen, que sumen en tinieblas, que infunden angustias, porque la inteligencia busca siempre la Verdad, la Verdad indefectible, la Verdad suprema. Y la Verdad es Dios.

Bell, el gran fisiólogo, decía un día a sus discípulos en una autopsia: "No es una lección de anatomía lo que os doy en estos momentos; es un himno que entonamos en honor del Creador."

Renault, fundador de la Histología, exclamó: "Yo no solamente creo en un Dios: Yo sé que lo hay. Dios no se demuestra: se impone."

William Herschell, el gran matemático y astrónomo, dijo: "Mientras más se extiende el campo de las ciencias, más numerosos e irrecusables se hacen las demostraciones de la existencia de un Ser Inteligente y Creador..... Geólogos, matemáticos, astrónomos, naturalistas, todos han llevado su piedra al gran templo de la ciencia, templo elevado a Dios mismo."

Cauchy, el genio matemático, decía: "Soy cristiano con todos los grandes astrónomos, con todos los grandes geómetras de los siglos pasados."

Maestro, le preguntaba un joven a Pasteur, cómo vos que habéis estudiado tanto, podeis creer?..... Precisamente, respondió Pasteur, por haber reflexionado y estudiado mucho, he conservado la fe de un bretón. Y agregaba con humor: "Y si hubiera estudiado y pensado más, tendría la fe de una bretona." Cómo no podía tener fe el descubridor de la fermentación, el que había deshecho la leyenda de la generación espontánea?

El entomólogo Favre proclamaba juvenilmente su fe robusta: "Antes se me arrancaría la piel que la creencia en Dios."

Y Lamarck, padre de la evolución, observaba: "Se ha pensado que la naturaleza es Dios mismo. Es decir, se ha confundido el reloj con el relojero, la obra con su autor."

Por eso un genio de la música dejó escrito: "Los cielos cantan la gloria de Dios."

Y el mundo sensato seguirá rezando, con fe sublime y con corazón alegre: "Padre nuestro, que estás en los cielos: Santificado sea tu Nombre".

Quando visite Costa Rica  
hospedese en el

## Hotel Ritz

ESPECIAL PARA EL TURISMO

### \$3.50 y \$3

DIARIOS CON COMIDA

TELEFONO EN TODOS LOS CUARTOS

SERVICIO DE AGUA CALIENTE

Teléfono 2767

Apartado 1346

**JUEZ DE LA CORTE SUPREMA DE NUEVA YORK  
COMENTA EL DIVORCIO**

Nueva York, (NC). — Michael F. Walsh, juez de la Corte Suprema de Nueva York, declara que la única solución para el problema del divorcio

es su abolición completa. Afirma:

"Todos los jueces que conozco, se muestran disgustados de sus experiencias en conflictos matrimoniales. Al

divorcio debemos el que hayamos conquistado y mantenido el primer lugar por desenfreno entre las naciones civilizadas".

# ¿Qué es el Carácter?

¿Qué es el carácter? ¿Qué pretendemos expresar cuando decimos de alguien: es un carácter? Con la palabra carácter indicamos la adaptación de la voluntad del hombre a una justa dirección; y joven de carácter es aquel que tiene principios nobles, y se mantiene firme en ellos aun cuando esta fiel perseverancia le imponga sacrificios. En cambio, es de inestable carácter, de poca garantía, débil o —en último término— es hombre desprovisto de carácter, quien contra la voz de su propia conciencia varía sus principios según las circunstancias, según la sociedad, según los amigos, etc. y se vuelve perjuro a sus ideales desde el instante que por ellos tenga que sufrir lo más mínimo.

Con eso puedes ver ya en qué consiste la educación del carácter. En primer lugar: hay que adquirir nobles principios; luego tenemos que acostumbrarnos, con un ejercicio constante, a obrar según estos principios en "cualquier" circunstancia. La vida moral del hombre sin principios es como la caña azotada por la tormenta. Hoy obra de una manera, mañana de otra. Es necesario, pues, que adoptemos principios firmes en nuestro interior, y después adquiramos fuerzas para seguir siempre lo que hemos juzgado recto y justo.

El primer deber es forjar principios rectos en tu alma. ¿Cuál es, por ejemplo, el principio recto concerniente al estudio? "He de estudiar con aplicación constante, porque Dios quiere que yo cultive los talentos que El me ha dado". ¿Cuál es el justo principio respecto a mis compañeros? "Lo que deo sea que me hagan a mí, he de hacerlo yo también a los demás". Y así sucesivamente. En todo hay que tener principios justos.

El segundo deber —es mucho más difícil— es seguir los principios justos, es decir, educarte para una vida de carácter.

El carácter no se da gratuitamente, sino que debemos alcanzarlo mediante una lucha tenaz de años y decenas de años. El ambiente, cualidades heredadas, buenas o malas, pueden ejercer influencia sobre tu carácter; pero en resumidas cuentas, el carácter será una obra personal tuya, el resultado exclusivo de tu trabajo autoeducativo. El hombre recibe dos clases de educación: la que le dan sus padres y la escuela; y otra —y ésta es la más importante— la que se da él mismo.

¿Sabes qué es la educación? Es la influencia de nuestra voluntad que nos incita a seguir una vida recta en cualquier circunstancia sin titubeos y con alegría.

¿Sabes en qué consiste el carácter? Es una manera de obrar conforme con los principios fun-

Por el Dr. Tihamer TOTH.

damentales. Es la constancia de la voluntad en el servicio del ideal reconocido como verdadero; incontestable perseverancia del alma en plasmar el noble concepto de la vida.

Así verás, que en la educación del carácter lo que resulta más difícil no es tanto el formular principios rectos para la vida, lo que se consigue con relativa facilidad, como el persistir en ellos a través de todos los obstáculos. "Es uno de mis principios y me sostengo en él, cueste lo que cueste".

Y como tal firmeza exige sacrificios, por eso hay entre nosotros tan pocos hombres de carácter.

"Guardar siempre fidelidad a

nuestros principios", "jamás apartarse de la verdad", etc., ¿quién no se entusiasmaría con tan bellos pensamientos? ¡Si no costase tanto transformar estos pensamientos en obras! ¡Si no se esfumaran los planes con tanta facilidad bajo la influencia contraria del ambiente, de los amigos, de la moda y del propio "yo", amado, cómodo!

Escucha lo que dijo el poeta: Sabe elegir tu obrar justo y sincero; No seas tornadizo cual veleta. Si hallaste de ideal recto sendero, Marcha sin vacilar hasta su meta (Reinick)

¿Ves? Eso te enseñará la "autoeducación". (Tomado de su libro "El Joven de Carácter").

## EL PRIMER ..... Viene de la página 4

cia, pero por medio de la oración obtenemos la gracia mismo de manos de Dios.

El joven católico, y no sólo el de Acción Católica, tiene el deber de pedir por todos aquellos que no siguen la verdadera doctrina de Nuestro Señor Jesucristo, es decir, que no forman parte de la Iglesia Católica. La oración diaria es, pues, indispensable; si queremos hacerla eficaz al máximo, debemos de decir nuestras oraciones delante del Santísimo Sacramento. Y ya llegamos al punto que quiero tratar: la visita diaria al Santísimo Sacramento.

Es muy probable que entre los jóvenes, y aún entre los de la Acción Católica, sea una práctica muy poco difundida la de visitar diariamente el Santísimo Sacramento, que se encuentra por esta razón, abandonado casi todo el día en nuestras iglesias, y sólo de vez en cuando le llega a adorar alguna alma buena.

Nuestro Señor Jesucristo

se ha humillado hasta el punto de esconder su grandeza tras la blancura immaculada de una insignificante hostia, y nosotros que debíamos de ir a adorarle nos quedamos tan indiferentes y ni siquiera nos santiguamos al pasar frente a un templo en que se encuentre su Santísimo Cuerpo.

Ya que continuamente insultamos y herimos al Señor con nuestros pecados, al menos ofrezcámosle la pequeña reparación de la adoración diaria. El en cambio hará descender en forma especial su gracia sobre las personas por quienes rogamos y de tal manera aumentará el número de los que siguen la verdadera doctrina evangélica, además les tan dulce la oración delante del Señor!

Jóvenes: debemos de entender el apostolado de la oración la visita diaria al Santísimo Sacramento es la más eficaz y bella de todas las formas que existen. ¡He ahí el camino!

## LAS COOPERATIVAS... Viene de la página 4

nización de cooperativas de consumo y de producción. En nuestra economía actual, las cooperativas de producción y de mercado vendrán a fortalecer nuestra raquítica producción nacional, al dar mayor rendimiento al trabajo del agricultor y del industrial; y las de consumo son el arma más efectiva contra la especulación, porque al meterse con su espíritu de servicio dentro del comercio, despojadas del afán de lucro, ponen una competencia al comercio privado que lo llevará irremisiblemente a precios más bajos y equitativos. Durante el mes de agosto pasado estubo en Costa Rica el ilustre cooperativista español Dr. Antonio Fabra Ribas; en conferencias que diera para el público general, afirmó que las Cooperativas no necesitan ab-

sorber al comercio para llegar a dar buenos frutos sociales; con sólo que controlen el 25% de cada unidad económica, es decir, de cada tipo de negocio, ya estarán en capacidad de influir en la economía total y hacerla más equitativa.

Debemos hacer conciencia cooperativista en Costa Rica; ya hay cooperativas en varias ciudades y en los campos, pero apenas están naciendo. Las cooperativas permiten a los ciudadanos resolver por sí mismos los más angustiosos problemas económicos y fortalecen el sentido de la dignidad humana. Exigen del Estado lo que debe dar, y no le proponen convertirse en amo y señor, providencial proveedor de todas nuestras necesidades, cosa que nunca podrá hacer. Deber del Estado sí es velar por la justicia social y no debe cruzar-

# INVITACION A LOS ESTUDIANTES DE SEGUNDA ENSEÑANZA

Compañeros: A ustedes me dirijo para invitarlos a asistir a las reuniones de la J.E.C. (Juventud Estudiantil Católica).

Yo, como estudiante y compañero, y como miembro de esta asociación los insto para que asistan a estas reuniones.

No vayan a creer que estas reuniones son para pasar el rato libre que dejan los estudios o que es para discutir cosas absurdas que no son de interés; pero tampoco vayáis a creer que son temas religiosos, que sólo interesan a los que piensan dedicarse a sacerdotes o para problemas litúrgicos y teológicos, ajenos a los problemas estudiantiles. Al contrario, va directamente con los que en el futuro dirigirán la vida de su país, ya sea política, profesional o industrialmente; a estos que se están formando en las aulas de los colegios y universidades, y que necesitan una base firme para responder a sus actos en el futuro; y esta base firme e inquebrantable la de la religión; y es por lo que los invito a estas reuniones donde se discuten problemas morales pertenecientes al estudiantado. El por qué el estudiante siendo católico, discuta en contra de la religión o calla ante alguna blasfemia, otros se apartan por miedo, o para verse en libertad y se amparan bajo ideas o sectas que los dejan en libertad de hacer lo que quieran sin responsabilidad moral y social. Estas sectas e ideas sólo sirven para carcomer y pudrir la base hecha anteriormente, y hacen bases mediocres, débiles y endeables; que al menor soplo de la vida, se desploma la obra hecha para seguir a la humanidad.

Estos que traicionan la religión por cualquier idea tonta, debiera la sociedad tirarlos por el barranco de las serpientes; porque si traicionan su religión, también traicionan la patria y a la sociedad.

Veamos un ejemplo que nos pone la historia de lealtad y de traición:

"El emperador Constantino Cloro (año 305), tenía gran número de cristianos entre los oficiales de su corte. Llamémoslos un día a su presencia y les intimó que renegasen de su religión porque estaba prohibida por las leyes del imperio, prometiendo al mismo tiempo ascensos y honores a los que hubiesen obedecido y terribles castigos a los que hubiesen persistido en su fe religiosa. A semejante intimación algunos se mostraron dispuestos a apostatar, otros en cambio respondieron con franqueza que debían obedecer antes a Dios que a los hombres. El emperador a la verdad no entendía molestar a los cristianos, sino tan sólo poner a prueba su fortaleza en confesar su fe, por lo cual retuvo en su corte y colmó de honores a los valientes que se habían mostrado dispuestos a no abandonar a Jesucristo. Si sois fieles a Dios, dijo el emperador, lo seréis también a nuestro príncipe. Volviéndose luego con el rostro indignado a los viles apóstatas les echó en cara su cobardía y traición, los privó de sus grados y dignidades y los alejó para siempre de su corte".

Y el por qué de esto, porque no se tiene una base sólida y firme, sobre la cual descansen nuestros actos y nos hagamos responsables de ellos.

Nosotros tenemos que empezar a rehacer el mundo; los hombres de la actualidad nos están empezando la obra; ahora a nosotros nos toca seguirla con más empeño y perfección; y esto sólo se puede alcanzar con una regeneración moral.

Veamos las palabras textuales que declaró el General Eisenhower, ante varios miembros del alto clero estadounidense:

## "SOLO LA REGENERACION MORAL PUEDE SALVAROS"

"Debemos hacer todo lo posible para que progrese el programa de desarme".

"Debemos rogarle a Dios fervientemente que nos conceda éxito en nuestros esfuerzos en pro de la cooperación internacional". Añadió: "Nuestra única salvación y la del mundo entero es la REGENERACION MORAL, si no la emprendemos a la brevedad todos nosotros sobre la faz de la tierra desapareceremos un día de éstos mezclados con el polvo de una explosión atómica".

JOHN G. MARIN M. Liceo de Costa Rica

se de brazos ante los problemas sociales, pero todo tiene su medida, y su método; no hemos de pedirle que lo haga todo, porque haría lo que nos conviene y también lo que no nos conviene. Recordemos que hay más de un espejo en qué mirarnos; más de un pueblo que ha sido víctima del estatismo.

## GEORGES BIDAULT...

Viene de la Pág. UNO —  
te materialista reinante.

En Francia, un país que como dijimos antes ha votado consistentemente por el socialismo y donde el anticlericalismo ha alcanzado alturas insospechadas por lo ridículas, un movimiento de esta o cualquier otra naturaleza que proviniera de la derecha hubiera estado condenado al fracaso. El éxito del M. R. P. consiste en que es un movimiento proveniente de la izquierda y ciertamente no puede considerarse como un vuelco del pueblo francés hacia la derecha. Su política dominante es su demanda de un orden económico más justo sin sacrificio de las libertades tradicionales. Su labor ha sido reconciliar gran parte del ala derecha francesa con las reformas izquierdistas.

Obra suya ha sido en buena parte la nacionalización de las industrias del carbón y la aviación civil y de tres cuartas partes de los bancos y las compañías de seguros, y tiene en proyecto la de la gran industria y la marina mercante. Por medidas como éstas, y porque en lo internacional el M. R. P. desea para Francia una posición de mediador y balance en el antagonismo entre el Soviet y las potencias occidentales, es que hasta los comunistas han accedido a to-

mar parte en un gabinete de coalición encabezado por un líder devotamente católico.

Georges Bidault nació hace 46 años en la aldea de Moulins en el Sur de Francia. Educado en su niñez por jesuitas franceses, mostró desde muy pequeño una brillante inteligencia y un sentimiento católico profundo. Enviado más tarde a París dedicóse con gran entusiasmo al estudio de la historia. Enrolado como cabo en la Primera Guerra Mundial, sirvió heroicamente en las filas, hasta que se le llevó a dar clases de historia a los oficiales en la academia de Saint Cyr. Después de la guerra continuó con la gran pasión de su vida, la historia, y desarrolló una segunda, la política. Se unió al Partido Popular Democrático Católico, con el cual dió una batalla electoral en que fué derrotado. Como particular, como profesor y más tarde como redactor del periódico católico L'AUBE atacó incesantemente el fascismo, siendo tal su oposición a este sistema de gobierno que aun aquellos que compartían sus ideas consideraban que su celo era excesivo. Sus editoriales contra el pacto de Munich fueron tan violentos que el entonces Ministro de RR. EE., Bonnet, creyó conveniente comprar el silencio de aquel periódico

como compraba el de cualquier otro en aquellos días. Sabía que L'AUBE era pequeño y estaba en dificultades económicas. La rotunda negativa de Bidault probablemente dejó estupefacto a Bonnet, en un tiempo en que se creía que no había en Francia nada que no tuviera un precio.

Al llegar la Segunda Guerra Mundial se presentó voluntario a filas y con el grado de subteniente peleó y fué hecho prisionero en Mayo de 1940. Canjeado en 1941 como veterano de la otra guerra, volvió a sus clases en el Liceo de Lyon, donde sus lecciones, llenas de alusiones y paralelos antifascistas, llegaron a preocupar a la Gestapo. Esto y su participación en el movimiento subterráneo, primero como jefe del grupo "Combat" y más tarde como presidente del Consejo Nacional de Resistencia, lo hicieron abandonar sus lecciones y establecerse disfrazado en París, donde vivió por largos meses la azarosa y amenazada vida de los agentes subterráneos, orgullo de Francia. Al ser liberada ésta y conocerse su magnífico papel en la resistencia, su figura pasó a destacarse en primera línea en la política francesa.

En una Francia profundamente avergonzada de la corrupción personal y política

## Por la Caridad en las relaciones Interreligiosas en Estados Unidos

Grinnell, Iowa, (NC).—El Rev. Dr. Ronald Bridges, del Consejo General de Iglesias Congregacionalistas Cristianas, hizo un llamado a los Protestantes de los Estados Unidos, para que abandonen sus clamores de alarma ante "La llamada hegemonía de la Iglesia Católica."

Al hablar ante 2.500 delegados congregacionalistas que se reunieron en su asamblea bienal en esta ciudad, el pastor Bridges aconsejó: "Si el reino de Dios ha de progresar, nosotros los protestantes debemos ayudar a nuestros hermanos los católicos, en lugar de poner obstáculos a su empresa; hagamos el vacío a toda avalancha de prejuicio y de intolerancia".

El respeto de que goza la Iglesia Católica — agregó—

deriva de su estabilidad misma.

"Los católicos planean a largo alcance, puestas sus miras en la eternidad. Nosotros los protestantes nos gloriamos de nuestra democracia, nos embarcamos en empresas concebidas improvisadamente, con fogoso entusiasmo que acaba por descorazonarse en cuanto no aparecen resultados rápidos."

"Compartimos un campo común con nuestros hermanos cristianos de todas las confesiones; reconozcamos ese vínculo, demos la bienvenida a quienes se mueven en el mismo campo, y alegrémonos de sus triunfos, en la batalla común contra las fuerzas del mal", concluyó el Doctor Bridges.

de sus dirigentes, la popularidad de Bidault se debe a su carrera limpiísima como patriota, como político, como hombre. El pueblo francés, envenenado por muchos años de liberalismo, desconfía de la derecha por sistema; pero vió a los corruptos gobiernos liberales debilitar, traicionar y abandonar a Francia en la hora de la prueba; vió también a los líderes comunistas desertar al principio de la

guerra cuando el famoso tratado ruso-alemán estaba aún en vigencia. Por eso, cuando tuvo que escoger entre los tres grandes partidos: el desprestigiado partido socialista; el partido comunista, encabezado por Thorez, el líder desertor que pasó la guerra en Moscú, y el gallardo M. R. P., escogió sin vacilación a éste y a su jefe, el izquierdista católico que ama a Francia y ha sabido probarlo.

# Qué necesidades llena el Seguro de Vida?

*Su familia debe seguir haciéndole frente a las exigencias de la vida, aun cuando Ud. falte. Los suyos necesitarán siempre:*

- ALIMENTACION ADECUADA;
- VESTIDO APROPIADO
- CASA CONFORTABLE;
- ATENCION MEDICA;
- EDUCACION DE LOS NIÑOS

*La póliza ordinaria de vida se adapta al hombre que desea proteger a su familia apartando una pequeña cantidad de sus entradas, ya que las primas que se deben pagar al Banco son muy bajas.*

*La póliza ordinaria de vida goza de dividendos anuales que pueden cobrarse en efectivo o acumularse al monto del seguro, y ofrece muchos otros beneficios.*

*Llame al Teléfono 5800 o escriba a la Sección de Ventas y con gusto ampliaremos los informes y estudiaremos su caso particular.*

*¡Tenemos un plan de seguro para cada persona!*

## BANCO NACIONAL DE SEGUROS

Fundado en 1924

# EN TORNO A LA SEGUNDA ENSEÑANZA...

Viene de la página 1°

dicha: la de que el hombre, por su educación tecnicista, se ha desplazado vitalmente del mundo espiritual, ha dejado de ser humanista en su parte consciente; y, como el espíritu es tan realidad como la materia, tiene sus exigencias y sus propias leyes, presenta sus urgentes problemas, cuya atención no queda impune. Ahora bien, el hombre moderno, impreparado para ello, acepta para sus tendencias espirituales los más grandes absurdos y las puerilidades más vergonzosas; el hombre vegetal con la mayor naturalidad en el reino desolado de "su gana"; no toma en serio, ni está preparado para tomar en serio el espiritual. El utilitarismo a corto plazo es el principio de vida y, al mismo tiempo, el baldón de nuestra edad. Un ejemplo de esto tenemos en la historia de las religiones en nuestros días, entre las cuales cuentan algunas tan absurdas que uno se avergüenza de que haya seres de nuestra misma especie que les hayan encomendado el negocio de su salvación.

Es, pues, necesario libertar al hombre de este tecnicismo, que en un día prometió todo y no dió más que tempestades. El hombre no puede hallar en la química o en la física, etc. su propia imagen. En la E. S. (Enseñanza Secundaria) el hombre se está plasmando definitivamente en su personalidad, y hay que darle principios para que no sea un desconocido para sí mismo. ¿De dónde tomaremos esos principios? De la cultura grecoromana, verdadera base del genuino humanismo, a través de su filosofía, de su lengua y de su historia.

Y que no se interprete lo anterior como una tendencia anticientífica. Creo en la ciencia si ésta es lo bastante modesta para no saltar sus propias vallas. Por otra parte, la ciencia, para desarrollarse, ha menester de un fondo humanista que le prestará la filosofía. Los grandes científicos fueron también grandes

humanistas, y, si la ciencia ha fracasado en sus tremendas promesas de hacernos felices, débese al abandono de lo netamente cultural; y si los inventos modernos lejos de darnos mayor alegría humana, nos han llenado de justo espanto, ha sido porque moralmente y espiritualmente estamos desprovistos de todo valor para poder soportar todas esas barbaridades científicas. A la inversa, las teorías más duras y más anti-humanas que rigen nuestro espíritu y nuestros derechos proceden de la ciencia, la cual indebidamente se ha metamorfoseado en filosofía.

Hablo concretamente de Costa Rica: Aquí hubo un período de sabios, cuyo relieve cultural y científico era notado por todo el mundo. Esa especie está desapareciendo. Hecho que nos fuerza a reflexionar... En dicho período y como raíz de él, observamos una buena educación humanista en los liceos. Tal coincidencia entre la ciencia y el humanismo se repite en todas las naciones, y la que carece de ese espíritu humanista tiene que importar científicos. La ciencia crece lozano cuando sus raíces absorben humanismo.

## ENSEÑANZA SECUNDARIA, UNIVERSIDAD, HUMANISMO Y VOCACION PROFESIONAL

Si la E. S. tiene por función esencial la preparación de los jóvenes para la Universidad, parece lógico y natural el que la Universidad reorganice técnicamente la E.S., atendiendo a sus propias exigencias. Esta debería hacer un programa mínimo, obligatorio para todos los centros secundarios. Digo MINIMO, porque soy de la opinión de que cada liceo o colegio tenga un margen donde pueda desenvolver su propia personalidad. La uniformidad en los programas es la muerte de la enseñanza. Se ha luchado contra el totalitarismo y, luego de su pomposa derrota, se quiere

implantar una regulación que considere hasta el último detalle en la educación. De esto podría decir mucho, porque siento una instintiva repugnancia a que el poder civil se meta a maestro. Es una herencia del monopolio napoleónico sobre la enseñanza. Qué dirían los ingleses si el gobierno de Inglaterra impusiera estatutos a Oxford?.....

Paso a otro punto. En nuestra Universidad, si no atenemos a sus Facultades hoy más representativas, el alumnado en su primer año fracasa en un cincuenta por ciento o más. Si la Secundaria es para la Universidad, puede afirmarse que algo anda mal en aquella, sin que yo pretenda achacar todos los fracasos universitarios a la Secundaria. Esta hay que reformarla no por el fracaso de los alumnos secundarios, sino por el de los universitarios principalmente. Ese hecho lastimoso podría ser explicado por las siguientes razones: a) por la deficiencia en la preparación científica; b) por la deficiencia humanística, y c) por yerro en la profesión.

Por lo que hace a lo primero, puede presentarse el caso de que los discípulos hayan PASADO la Secundaria sin derecho, es decir, sin la ciencia debida o sin ésta y sin la capacidad para adquirirla. Esto, para los que tenemos alguna experiencia sobre este asunto, no es insulto. Hay muchos que han usurpado el derecho de Bachiller; los mismos que son en gran parte causa del bajo nivel disciplinario e intelectual de los colegios. Hay que desplazar a esa población hacia otros centros. Le reconozco, sin embargo, enteramente el derecho que posee de ampliar sus estudios primarios. Remedio: fundar centros que preparen para las escuelas de Artes y Oficios. La penuria de artesanos hábiles es grande en Costa Rica. El estudiante que desde este punto de vista esté indebidamente en los colegios secundarios deberá ser eliminado, previo examen, hacia el segundo año a más tardar. De aquí procederían grandes beneficios tanto para la sociedad como para el interesado. Para aquella, porque los verdaderamente útiles; porque no puede soportar el nefasto parasitismo que ataca al presupuesto, parasitismo que reconoce como origen la falta de preparación para trabajar porque no se les enseñó. Para los mismos interesados, pues un hombre con título indebidamente alcanzado, es un amartajado con un título; el fracaso de un titulado es el peor de los fracasos psicológicamente. En cambio, si no llega a alcanzarlo porque se le

advierte a tiempo, puede aprovechar la óptima oportunidad de la juventud para rectificar su destino social.

Dos objeciones principales podrían hacerse a lo anterior: a) que, si así se hiciera, se negara el principio democrático de que la cultura es para todos. Y yo respondo: el pueblo tiene derecho a la cultura, a sus beneficios INDIRECTAMENTE, pero no tiene derecho a imponer ni decretar los principios de la cultura por la simple razón de que carece de capacidad para ello. b) Que se cometeran muchos errores; pero lo niego. Los errores serian excepciones, y éstas no tienen derecho a imponer la regla. Por otra parte esos errores podrían ser rectificadas en su totalidad mediante los liceos nocturnos.

Aunque la E.S. no debe ser profesionalista ni preparar para la vida en forma acabada, entiendo que es necesario hacer dos grupos: el de Letras y el de Ciencias. Para ello hay que disponer de seis años. Dado nuestro medio, no cabría reforma más radical que ésta: Suprimir el sexto grado de la Primaria y sumarlo a la Secundaria. Tengo estas razones, a) para la capacidad media del niño costarricense, bastan cinco grados; b) actualmente, la duración excesiva de la Primaria con relación a lo que se ha dado en exigirle, engendra en el niño el desconocimiento total de lo que es esfuerzo en el estudio, falla que se prolonga hasta la Universidad. Algunas veces tentado está uno de pensar que nuestros estudiantes miran su profesión como un viaje de turismo.

Sobre estas bases, podría — creo yo — prepararse a nuestros jóvenes convenientemente para los estudios universitarios.

Por lo que se refiere a la formación humanística, cabe hacer muchas acoaciones. El muchacho se gradúa de bachiller sin haber conseguido formarse un concepto ni medianamente elaborado de lo que es el hombre; lo que en torno a esto sabe y siente no pasa de lo que absorbe en la calle. Su cultura — y a esto me refiero cuando hablo del hombre — resulta tan endeble que es incapaz de contrarrestar por la contraposición de ideales auténticamente humanos la depauperada idea que preside nuestra vida. No se abona la personalidad en formación, pues no habrá fortaleza en ella mientras no haya idea clara de nuestro destino y de los problemas conectados con él. Qué concepto tiene el bachiller del hombre, de lo que debe ser el mismo? Y, sin esto, qué seriedad podrá presidir su vida? Qué formación hondamente basifica-

da podrá sostener, organizar y asimilar aquellos conocimientos que especifican su profesión? Cómo se enfrentará con la civilización vulgarota que le circunda? Cómo se librará de ser un triste hombre-masa de por vida? Y adviértase que en este período de la vida es cuando se traza definitivamente el camino que conduce al destino.

Acerca de la vocación profesional puede afirmarse que en ella se presenta raramente. Apoyados en su inexistencia pero en su seguro advenimiento, muchos objetan la diferenciación de los estudios secundarios en Letras y en Ciencias. Se dice que un muchacho puede cambiar de vocación cuando ya haya conseguido el bachillerato, en forma tal que el de Letras necesite para su nueva profesión el bachillerato de Ciencias, y viceversa. Páreceme oportuno recordar algunas cosas elementales acerca de este asunto.

¿Qué se entiende por vocación profesional? Creo que es una tendencia decisiva cuyas raíces se hallan en nuestro inconsciente, hacia una actividad bien definida que, por su misma naturaleza, pueda recoger toda nuestra vida. No basta, pues, un simple deseo, ni una simple ilusión, para decir que se tiene vocación profesional. Tampoco pueden muchas profesiones determinar por su naturaleza una vocación profesional.

Opino que existen pocas actividades — cada día menos, al paso que vamos — que pueden despertar una tendencia totalitaria en nuestra vida psíquica que merezca el nombre de vocación profesional. En todo esto corren estúpidamente muchas pobres frases hechas. Por ejemplo, es difícil concebir cómo cada uno de las infinitas especializaciones del trabajo científico en que se ha fragmentizado el estudio del cosmos pueda corresponder a una tendencia natural. Lo que existe al principio — y esto en el mejor de los casos — una vaga tendencia hacia un grupo bastante indefinido de cosas. Cuando se conoce la materia, puede venir esa vocación profesional en el sentido en que parece la toman muchos. Además, aquí entran en forma muy aguda, otros factores extracientíficos, como el factor económico, etc., y previsto y sentido ya por el discípulo, ya por sus padres, caso éste muy frecuente como me consta por algunas encuestas entre mis discípulos. La vocación o la afición por determinada profesión es producto de muchas circunstancias, que se presentan con cierto relieve en la Universidad.

(Continuará)

## PROGRAMA SOCIAL

Viene de la Pág. UNO — ma del pueblo, sin apoyo alguno de las corrientes oficiales, y aún desvinculado de los antiguos partidos tradicionales, el que reclama la aplicación de las ideas de justicia social cristiana," observó, mencionando además los movimientos demócratas cristianos en Italia, Austria y otros países europeos.

Después de expresar su confianza en la colaboración de las grandes asociaciones cafetaleras, ganaderas, industriales y agrícolas de Colombia en la empresa de mejora-

miento social para el agricultor y el obrero, invocó el auxilio de la Iglesia. "Ya el señor Presidente doctor Lleras Camargo, dijo en ocasión solemne: "Buscaré aún más la cooperación de la Iglesia a las empresas sociales del Estado. Y me ofrezca sin reserva a la tarea histórica que Ella viene cumpliendo desde siglos atrás en nuestro territorio."

"Creo, pues — comentó finalmente el Dr. Ospina — que el pueblo colombiano verá con satisfacción que yo continúe mi gobierno con esta política del Presidente Lleras".